
Врач Ирина Бабкина  
назвала главную опасность вейпов
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Оксана КАДОЧНИКОВА

Житель Краснодара 
готов за деньги 
поработать парнем 
для одиноких 
девушек на 8 Марта.

Опыт общения с одинокими 
девушками у Сергея из Красно-
дара большой. По его словам, 
у него есть рекомендации от 
прекрасного пола со всего ми-
ра - от немок до мексиканок. 
Богатым жизненным багажом и 
нерастраченной нежностью он 
готов делиться с каждой. А при-

ближающийся Международный 
женский день молодой человек 
скрасит клиентке за символич-
ные 5 тысяч рублей в час.

- У вас склочный характер 
или вы просто скверная нату-
ра и не в состоянии ответить 
взаимностью на ухаживания 
парней? Но парня вам все-таки 
хочется, тем более на 8 Мар-
та. Не проблема - не меняйте 
себя ради других! Ведь всегда 
можно обратиться к Сереже, 
- говорится в сообщении на 
одном из сайтов бесплатных 
объявлений.

В праздничный день Сергей 

обещает быть вместо психолога 
- выслушать жалобы на бывших 
и даже помочь понять, почему 
на личном фронте у вас полный 
швах. Но не жилеткой единой 
готов стать парень. Он сможет 
приготовить борщ и сырники 
(по прайсу за 25 тысяч рублей), 
поехать вместе с вами в Сочи 
за 20 тысяч и даже рвануть 
на Мальдивы на недельку за 1 
млн рублей.

Но на его предложение пока 
очередей нет. Говорит, девушки 
звонят, интересуются, а реаль-
ные деньги платить за услуги не 
собираются. А впрочем...

- Если честно, это просто 
стеб над теми, кто вечно жа-
луется, что хороших мужчин 
не осталось, - признался «КП» 
- Кубань» автор объявления.

Парень признался, что готов 
денег не брать. И даже за свой 
счет сводит девушку в кафе. 
Главное, чтобы «нормальная 
попалась».

Краснодар  91,0 FM
Анапа             89,5  FM

Газета нашего региона ★ Кубань

Продолжение на стр. 13 ‣

Как правильно  
украсить себя  
розами, пионами  
да прочими ромашками.

№ 16-с (27566-с) 2024 год

Копим на пенсию по-новому

Ви
та

ли
й 

БЕ
ЛО

УС
О

В/
РИ

А 
Н

ов
ос

ти

Как 
работает 
недавно 

вступившая  
в силу программа 

долгосрочных 
сбережений.

Весна 
пришла. 
Цветов 
принесла!

Читайте на стр. 12 ‣
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В Краснодаре появилась 
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Оксана КАДОЧНИКОВА

Новый трамвайный узел на 
улице Московской в Красно-
даре продолжает обновлять-
ся. На днях уличные художники 
вместе с управлением по делам 
молодежи мэрии города начали 
работать над муралом. Он рас-
скажет, как развивался этот 
вид транспорта в Краснодаре.

Билет по цене 
БулКи хлеБа

На картинке изображен старый 
Екатеринодар, где по его улочкам 
неспешно передвигаются извоз-
чики и первые трамваи. Вагоны 
появились в городе в 1900 году 
и стали популярным средством 
передвижения и … развлечения. 
На трамвае от конечки до конечки 
ездили просто так, ради любопыт-
ства. Проезд стоил пять копеек, 
как буханка хлеба.

В 20 веке трамвай в Красно-
даре пережил бурное развитие, 
стали появляться новые линии. 

новая жизнь
Сейчас этот вид общественного 

транспорта переживает очередной 
виток развития. После строитель-
ства ветки на улице Московской 
подрядчик приступил к строитель-
ству западной трамвайной линии. 
Она протянется от Западного депо 
до улицы Красных Партизан. После 
этих работ, которые планируют за-
кончить летом 2024 года, приступят 
к реализации следующего этапа - 
ветки от Красных Партизан до «Не-
мецкой деревни». Сейчас проект 
проходит госэкспертизу.

- Трамвай в нашем городе са-
мый удобный, быстрый вид об-
щественного транспорта, он 
пользуется спросом. За рель-
совым транспортом будущее 
города Краснодара, поэтому 
развиваем это направление, - 
отметил глава Краснодара Ев-
гений Наумов.

История трамвая - 
в граффити

Такой вид транспорта оценили в 21 веке... 

...а когда только появился, был чем-то 
вроде аттракциона.

Галина 
КОПЫЛОВА

звезду 
турецких 
сериалов 
забросали 
цветами 
и подарками.

- Бурак, я лю-
блю тебя! - кри-
чали девушки, как 
только красавчик 
из «Великолепно-
го века», сыграв-
ший хранителя 
султанских покоев 
Бали-Бея появил-
ся на Всемирном 
фестивале моло-
дежи в Сочи. Ту-
рецкий актер Бу-
рак Озчивит вышел 
к публике во всем 
белом и тут же стал 
посылать воздуш-
ные поцелуи в зал, где и прошла 
встреча с ним. Но мероприя-
тие долго не начиналось - зал 
просто ревел, юные поклон-
ницы звезды не могли усидеть 
на местах и кинулись к сцене, 
чтобы получше разглядеть лю-
бимчика. Сам Озчивит тянул к 
ним руки и широко улыбался.

Эту встречу можно назвать 
самой массовой за два дня фе-
стиваля. В конференц-зале, 
который рассчитан на тысячу 
мест, вместилось около 1300 
его фанаток.

- Бу-рак! Бу-рак! Ты супер! - 
кричали девчонки с мест.

Некоторые из поклонниц 
пытались прорваться на сце-
ну к объекту восхищения, но 
настойчивых обожательниц 
сдерживали телохранители.

Актеру несли подарки и 
цветы. Правда, все презенты 
забирали охранники. Бурак 
Озчивит успел взять малень-
кого плюшевого Чебурашку - 
символ фестиваля. С ним он и 

просидел весь 
вечер, отвечая 
на вопросы.

- Меня не 
н а п р я г а е т 
в н и м а н и е 
о г р о м н о г о 
к о л и ч е с т в а 
поклонниц, 
наоборот, для 
меня это боль-
шое счастье, - 
сказал Бурак, 
усевшись в кресло на сцене. 

- Я очень люблю своих род-
ных. А моя жена (турецкая ак-
триса Фахрийе Эвджен. - Авт.) 
всегда меня поддерживает. 
И так должно быть у каждо-
го, - поспешил напомнить о 
супруге актер сериалов «Ве-
ликолепный век», «Черная 
любовь» и «Королек - птич-
ка певчая».

А еще Бурак Озчивит при-
знался в любви к России и ее 
жителям. И рассказал о своей 
мечте - сняться в российском 
кино.

Турецкую звезду 
российские 

поклонницы едва 
не разорвали 

на части.

 QанШлаГ

Фанатки атаковали 
Бурака Озчивита в Сочи

Сергей ЕФИМОВ

Чтобы понять, за 
что у нас так любят 
Бурака Озчивита и 
его коллег-земляков, 
придется разобрать-
ся в феномене сов-
ременных турецких 
мелодрам. Курица 
не птица, а Турция  - 
не заграница: многие 
там бывали, тамош-
ние реалии нашим 
зрительницам ближе 
и понятнее, чем, ска-
жем, те, что можно 
увидеть в корейских 
дорамах, чья попу-
лярность в России в 
разы меньше.

Стереотипный ту-

рецкий актер для рос-
сиянки - суть восточ-
ный принц из «1001 
ночи»: волосом че-
рен, фигурой статен 
и лицом пригож. Ска-
зочный - такого в оче-
реди в «Пятерочке» 
не встретишь, но вме-
сте с тем понятный.

Ему даже нео-
бязательно иметь 
актерский талант  - 
безупречного эксте-
рьера достаточно.

Кинофабрики под 
Стамбулом мастер-
ски штампуют сказ-
ки для уставших 
женщин  - с очень 
простым, даже при-
митивным сюжетом 

и крайне неспешным 
повествованием, что-
бы вечером трудно-
го дня можно было 
без всяких усилий 
погрузиться в новую 
серию и на время за-
быть о реальном ми-
ре. К искусству это 
отношения не имеет 
(в отличие от других 
турецких сериалов  - 
драм, детективов, бо-
евиков, триллеров и 
др.), а вот к психоте-
рапии - да.

Так что приезжай-
те, эфенди Озчивит, 
еще. Исцеляйте ду-
ши наших женщин, 
привносите в наши 
семьи мир.

видео  
на сайте

«Мама, я турецкого люблю!»
Мнение
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Евгения ХАЛИКОВА

названия улицам 
были присвоены 
в честь 
участников 
великой 
отечественной 
войны, Героев 
Советского 
Союза и 
сотрудников 
силовых 
структур.

Новые топонимы 
появились в Прику-

банском внутриго-
родском округе и по-
селке Российском. 
Этот населенный 
пункт находится в 
8 км от Краснодара.

- Улицы наименова-
ли в честь известных 
разведчиков: Рихар-
да Зорге, Роберта 
Клейна и Сергея 
Аксенова. Первые 
два военнослужа-
щих прославились во 
время Второй миро-
вой войны и Великой 
Отечественной вой-

ны. А Сергей Викто-
рович Аксенов был 
разведчиком 51-го 
отдельного полка 
63-й дивизии опера-
тивного назначения 
Внутренних войск 
МВД РФ. Указом 
Президента Россий-
ской Федерации на-
гражден орденом Му-
жества, - сообщили 
в пресс-службе ад-
министрации Крас-
нодара.

В поселке Россий-
ском появится ули-

ца в честь Григория 
Гуртового. С 1999 
года он проходил 
службу на различных 
должностях в УФСБ 
по Краснодарскому 
краю. Посмертно 
награжден орденом 
Мужества. Еще одна 
улица в поселке будет 
именоваться в честь 
ветерана Великой 
О те ч е ст в е н н о й 
войны Константи-
на Горожанина. В 
2012 году он был 
удостоен звания «Ге-
рой труда Кубани», а 
в 2018 году ему бы-
ло присвоено звание 
«Почетный гражданин 
города Краснодара».

знаЙ наШих!
в Краснодаре 27 улиц переименовали 
в честь героев и разведчиков

в Краснодаре 
рисуют 
масштабный 
мурал.
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Участники СВО,  
а также члены их 
семей получают 
необходимую 
помощь.

Глава Кубани Вениамин Кон-
дратьев после участия в по-
слании президента РФ Феде-
ральному собранию рассказал 
представителям СМИ о мерах 
поддержки, которые оказы-
ваются в крае добровольцам, 
мобилизованным и их родным, 
а также выразил свое мнение 
относительно запуска програм-
мы «Время героев».

- Бесконечная любовь и 
преданность Отчизне - об-
щая черта всех поколений 
наших защитников. Подвиг, 
опыт, ценностные ориентиры 
участников специальной воен-
ной операции - то, на что мы 
сегодня опираемся. Ветераны 
и военнослужащие вовлечены 
во все общественные процес-
сы края. Проводят военно-па-
триотическую работу, участ-
вуют в социальных проектах, 
встречаются с молодежью. 
Совместно с ними разраба-
тываем краевую программу 
поддержки участников СВО. 
Уверен, что президентская 
программа «Время героев» 
укрепит институт наставниче-
ства и государственные ценно-

сти. А мы продолжим вместе 
работать на общую победу, - 
сказал Вениамин Кондратьев.

Всего же в крае действует 
30 мер поддержки, которыми 
могут воспользоваться бойцы, 
а также члены их семей. Это в 
том числе социальная, финан-
совая, медицинская, правовая 
помощь, конкретизировал гу-
бернатор.

Из краевого бюджета на за-
купку необходимой техники, а 
также единовременные выпла-
ты военнослужащим направи-
ли 7 млрд рублей. Вениамин 
Кондратьев напомнил, что по-
ручил увеличить размер еди-
новременной выплаты участ-
никам СВО, которая теперь 
составляет 500 тысяч рублей.

Кроме того, участники спец-
операции и члены их семей 
имеют право на компенсацию 
расходов по газификации, со-
держанию и ремонту домов 
и квартир, на получение бес-
платных путевок на санаторно-
курортное лечение, напомнил 
Вениамин Кондратьев.

Кроме того, дети военнослу-
жащих получают бесплатное 
питание в школах и отправля-
ются на оздоровление. Героям 
СВО предоставляются земель-
ные участки, на которых мож-
но построить дом или вести 
личное хозяйство.

Региональная жизнь

Иван ДЕМИДЧЕНКО

Меры поддержки 
педагогов расширят.

Губернатор Краснодарского 
края Вениамин Кондратьев при-
нял участие в послании прези-
дента России Федеральному 
собранию. Позже в разговоре 
с журналистами он прокоммен-
тировал предложения, которые 
озвучил глава государства.

НацпРОект «СеМья»
По инициативе президента 

Владимира Путина будет запу-
щен еще один национальный 
проект - «Семья». Как отметил 
глава Кубани, суть его заклю-
чается в повышении рождае-
мости, а также в расширении 
спектра мер поддержки много-
детных семей и обеспечения их 
собственным жильем.

Вениамин Кондратьев доба-
вил, что по решению главы го-
сударства действие программы 
материнского капитала и се-
мейной ипотеки продлеваются 
до 2030 года.

- В Краснодарском крае 
только за последние пять лет 
количество многодетных семей 
увеличилось на 34% - почти до 
93 тысяч. В них воспитывают 
более 300 тысяч детей. Наша 
главная задача - уделить мак-
симальное внимание каждой 
семье, которая в этом нужда-
ется. Наряду с федеральными 
мерами поддержки, внедряем 
краевые. Предоставляем мат-
капитал при рождении третье-
го или последующих детей, по-
могаем получать образование. 
Делаем все, чтобы родители 
и дети чувствовали себя ком-
фортно и уверенно смотрели 
в завтрашний день. Этот при-
оритет останется неизменным 
в нашей работе, - пояснил гу-
бернатор.

По его словам, для социаль-
ной поддержки семей с детьми 
в Краснодарском крае работает 
более 20 различных мер. В част-
ности, при рождении третьего 
и последующего ребенка пола-
гается выплата регионального 

материнского капитала, размер 
которого в этом году превышает 
153 тысячи рублей.

Эти средства можно напра-
вить на различные цели, в том 
числе на медицинскую реаби-
литацию детей или же выплату 
по ипотечному кредиту.

Помимо этого, многодетные 
семьи в год получают по 6098 
рублей на каждого ребенка. Эта 
сумма делится на равные части, 
которые поступают раз в квар-
тал. На Кубани также установ-
лен лимит на расходы по оплате 
жилья и коммунальных услуг, 
который не может превышать 
15% от совокупного дохода се-
мьи.

Вениамин Кондратьев напом-
нил, что детям из многодетных 
семей выдаются проездные в 
общественном транспорте, пре-
доставляется питание в шко-
лах на льготных условиях. Дети 
до шести лет обеспечиваются 
бесплатными лекарствами по 
рецепту врача, и имеют право 
на прием в детский сад без оче-
реди.

В этом году, уточнил губер-
натор, в крае для многодетных 
семей начинают действовать 
новые меры поддержки. В их 
числе компенсация очного обу-
чения в колледжах и технику-
мах. 30% для семей с тремя и 
четырьмя детьми, 50% - с пятью 
и более детьми.

Многодетные родители в ре-
гионе имеют право на сокра-
щенный рабочий день или же 
на удаленную работу. Их дети 
могут бесплатно оздоравливать-
ся и раз в месяц ходить на вы-
ставки в музеи.

Кроме того, родители, став на 
учет в управлении социальной 
защиты, полностью освобожда-
ются от транспортного, земель-
ного налога или же налога на 
имущество - в зависимости от 
мощности автомобиля, площа-
ди земли и имущества.

НацпРОект «кадРы»
Еще один национальный про-

ект, который начнет действо-
вать по решению президента, 
- нацпроект «Кадры». Как уточ-
нил Вениамин Кондратьев, он 
направлен на развитие эконо-
мики и гармонизацию социаль-
ной сферы.

Помимо этого, важным ас-
пектом является то, что из 
нынешней молодежи должны 
вырасти профессионалы. Для 
достижения этой цели в Кра-
снодарском крае действует ка-
дровый проект «Профессиона-
литет».

- Компании видят, какие ре-
сурсы и внимание вкладыва-
ют в подготовку специалистов, 
совершенствуют материально-
техническую базу учреждений, 
повышают квалификацию пе-
дагогов. Студенты проходят 

стажировки на площадках 
предприятий-партнеров. Пока-
затель трудоустройства выпуск-
ников «Профессионалитета» в 
ближайшем будущем составит 
не менее 85%. Школьники из 
профильных классов и учрежде-
ний дополнительного образо-
вания продолжают обучение 
в кластерах «Профессионали-
тета» и вузах, в которых также 
сейчас открываются современ-
ные технопарки и лаборатории, 
- отметил губернатор.

К проекту присоединились 
24 колледжа и техникума. На 
их базе проходят обучение по 
шести кластерам - «Виногра-
дарство и виноделие», «Росток 
Кубани», «Центр развития 
цифровизации Краснодар-
ского края», «Перспектива» в 
сфере искусства и креативной 
индустрии, «Центр креативных 
технологий» и «Кластер сферы 
услуг и сервиса».

РазВитие СиСтеМы 
ОбРазОВаНия

В этой связи Владимир Пу-
тин во время своего посла-
ния Федеральному собранию 
обозначил приоритеты даль-
нейшего развития системы 
образования. Вениамин Конд-
ратьев в свою очередь конкре-
тизировал, что для Красно-
дарского края развитие сети 
образовательных учреждений 
является одной из приоритет-
ных задач.

Только за последние пять 
лет на Кубани в рамках наци-
ональных проектов построили 
58 школ и 61 детский сад. В 
этом году на эти цели планиру-
ется выделить 6,2 млрд рублей, 
сообщил глава региона.

- Параллельно продумы-
ваем транспортную логисти-
ку, оснащение современным 
оборудованием и кадровый 
вопрос. В 2024 году в крае со-
хранили все меры поддержки 
для учителей. Это выплаты 
за классное руководство, к 1 
сентября, миллион на перво-
начальный взнос на ипотеку, 
на уровне муниципалитетов 
- компенсация за аренду жи-
лья, - уточнил Вениамин Кон-
дратьев.

В регионе по поручению 
президента, уточнил губер-
натор, будет выплачиваться 
федеральная выплата в пять 
тысяч рублей советникам ди-
ректоров школ и колледжей. В 
два раза - до 10 тысяч рублей 
- увеличатся выплаты за клас-
сное руководство в школах и 
кураторство групп в колледжах 
и техникумах.

Новая мера поддержки на-
чала действовать с 1 марта 
для педагогов, работающих в 
образовательных учреждениях 
населенных пунктов с населе-
нием менее 10 тысяч человек.
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Вениамин кондратьев:

На строительство школ и детсадов  
на Кубани выделили 6,2 млрд рублей

 ■ ВаЖНО

бесконечная любовь  
и преданность Отчизне - общая  
черта наших защитников

Вениамин Кондратьев отметил, что 
необходимо делать все, чтобы дети и родители 

чувствовали себя комфортно и уверенно.
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Иван ГРАЧЕВ

На что пошла 
бы Украина.

Издание The Wall Street 
Journal опубликовало усло-
вия соглашения России и 
Украины на переговорах в 
Стамбуле в апреле-2022. Де-
легации из Киева и Москвы, 
начав встречи в Бе-
лоруссии, переме-
стились в Турцию. 
От России делега-
цию возглавлял по-
мощник Президен-
та РФ Мединский. 
От Украины - глава 
фракции «Слуга на-
рода» в Раде Араха-
мия.

Положения доку-
мента о мире в целом 
согласовали. И деле-
гации под предвари-
тельным вариантом 
подписались. Так за-
явили Мединский с 
Арахамией. Позже это 
подтверждал Путин.

- Договорились о 
демилитаризации, со-
гласовали параметры 
в Стамбуле. Потом 
выбросили в печку... - 
сказал Президент России в 
декабре 2023-го.

БУдУщее УкраиНы
Россия соглашалась на пра-

во Украины стать членом ЕС. 
Но страна должна была стать 
в военном плане строго ней-
тральной. Ни в НАТО, ни в 
другие военно-политические 
союзы ей вступать не разре-
шалось.

Чей крым и доНБасс
Из территорий, тогда на-

ходившихся под контролем 
России, за ней по договору 
оставался Крым. Будущее 
ДНР и ЛНР, по данным WSJ, 
обсудили бы на переговорах. 
Путин уже признал независи-
мость ДНР и ЛНР, но об их 
вхождении в состав РФ речи 
тогда не шло. Как и о при-
соединении Запорожской и 
Херсонской областей. Это 
случится осенью 2022-го.

Что с армией УкраиНы
Украинская армия, по дан-

ным американского издания, 
должна была быть сокраще-
на. Россия настаивала: до 
85 тысяч военных, 342 тан-
ков, 519 орудий. А дальность 
ракет ВСУ не должна была 
превышать 40 километров.

Киеву хотелось сохранить 
250 тысяч военных, 800 тан-
ков и 1900 орудий. Оконча-
тельную численность ВСУ 

планировали уточнить на 
личной встрече глав двух 
стран.

иНостраННые войска 
и орУжие

Иностранных военных баз, 
воинских частей и оружия на 
Украине по Стамбульскому 
соглашению не должно бы-
ло быть.

И демилитаризация Укра-
ины таким образом произо-
шла бы.

рУсский язык
По сведениям WSJ, делега-

ция из Москвы настаивала, 
чтобы русский язык исполь-
зовался наравне с украин-
ским в официальной сфере. 
Точка в этом вопросе постав-
лена не была.

саНкции
Украина не соглашалась на 

отмену всех взаимных санк-
ций. Вопрос требовал даль-
нейшего обсуждения.

ГараНтии киевУ
Безопасность Украины 

должны были гарантировать 
иностранные державы. Рос-
сия, Китай, США, Британия 
и Франция должны были за-
щитить Украину в случае на-
падения на нее.

Москва включала в число 
гарантов Белоруссию, а Укра-
ина - Турцию.

The Wall Street Journal счи-
тает, что это походило «на 
договор 1990 года при объ-
единении Германии».

Переговоры, по данным 
издания, продолжались до 

июня 2022 года, в том числе 
по Zoom. А прекратились по 
инициативе Киева.

В 2023 году Арахамия при-
знался, что договор сорвал 
приехавший в Киев премьер 
Британии Джонсон. Он на-
стоял на продолжении боевых 
действий. И Зеленский порвал 
соглашение с Москвой.

Где тУт правда?
Можно ли принимать 

за чистую монету все, что 
опубликовала WSJ? Веро-
ятно, отчасти. Статья по-
явилась в разгар дебатов 
в США о предоставлении 
новой военной помощи 
Украине. Этот вопрос 
стал частью внутриполи-
тического противостоя-
ния будущих кандидатов 
на пост президента США 
Байдена и Трампа. Выбо-
ры в Америке пройдут в 
ноябре 2024-го.

А вот что заявлял о 
параметрах почти до-
стигнутого в Стамбу-
ле соглашения глава 
российской делегации 
Мединский весной 2022 
года:

- Украина отказыва-
ется от стремления вернуть 
Крым и Донбасс военным пу-
тем. Гарантии безопасности, 
которые получит Украина, не 
распространяются на терри-
торию Крыма и Донбасса. 
Украина провозглашается 
постоянно нейтральным го-
сударством под международ-
но-правовыми гарантиями. 
Украина хотела бы, чтобы 
Россия не возражала против 
вступления страны в ЕС. 
Встреча Путина и Зеленско-
го могла бы состояться одно-
временно с парафированием 
договора России и Украины.

Киеву остается лишь сожа-
леть, что Зеленский пошел 
на поводу у Джонсона и от-
казался подписывать мирное 
соглашение. С тех пор Украи-
на потеряла Запорожье и Хер-
сонщину. Понесла большие 
разрушения и страшные во-
енные потери.

Новое мирное соглашение 
будет для Украины куда тя-
желее.

А Россия с тех пор не только 
приняла в свой состав ДНР, 
ЛНР, Запорожскую и Хер-
сонскую области, но и обе-
спечила военный перелом в 
ходе СВО. Ее армия освобож-
дает один населенный пункт 
за другим.

У Крыма теперь есть сухо-
путный коридор, а Азовское 
море стало внутренним мо-
рем РФ.

Уроки дипломатии

 ■ прямая реЧЬ 

Владислав ВОРОБЬЕВ

На пресс-конференции по 
итогам Анталийского дипло-
матического форума министр 
иностранных дел России Сер-
гей Лавров ответил на вопрос 
корреспондента «Комсомоль-
ской правды». 

- Президент Турции заявил, 
что он готов предоставить пло-
щадку для переговоров между 
Москвой и Киевом. Намерена 
ли Россия воспользоваться 
этой площадкой?

- Вы знаете, вопрос не к нам. 
Вопрос этот задается периоди-
чески, в том числе и Президенту 
Путину. Мы подтверждаем уже 
в который раз: Россия никогда 
от переговоров не отказывалась. 
Пример тому - Стамбульские до-
говоренности апреля 2022 года, 
которые, как признался главный 
украинский переговорщик, глава 
фракции «Слуга народа» в Вер-
ховной раде Арахамия, Борис 
Джонсон, когда приехал в Ки-
ев, запретил режиму Зеленско-
го выполнять. И сказал: воюйте 
дальше.

С тех пор никаких серьезных 
обращений к нам по поводу пере-
говоров не было. Серьезных  - я 
имею в виду предложений, кото-
рые реально нацелены на обеспе-
чение законных интересов вовле-
ченных сторон.

Законные интересы участников 
этого процесса, которые долгие 
годы пытались добиться выполне-
ния Минских договоренностей, а 
затем, отчаявшись, объявили о 
своей независимости, провели ре-
ферендум о присоединении к РФ, - 
никто никогда не хотел учитывать.

Когда они находились в составе 
еще украинского государства, им 
последовательно сначала режим 
Порошенко, затем режим Зе-
ленского, как бы реализуя уста-
новки госпереворота февраля 
2014 года, запрещали пользо-
ваться русским языком в сфере 
образования, в сфере массовой 

информации, культуры да и во-
обще в быту. Вот об этих аспектах 
проблемы, о проблемах конкрет-
ных людей, чьи права истребляли 
законодательно и кого часто про-
сто физически ликвидировали, 
никто ни в одном из документов 
или ни в одной из инициатив, об-
суждающихся в этой связи, ни 
разу не упоминает.

В Стамбульских договоренно-
стях эта тема была прописана: 
обеспечение прав этих людей, 
прекращение атак на русский 
язык и прекращение политики на-
цификации, если хотите, жизни 
своей страны. Может быть, это и 
не понравилось Борису Джонсону, 
который и запретил подписывать 
договор.

У нас нет недостатка доброй 
воли, мы видим недостаток до-
брой воли с той стороны. Даже 
не столько доброй воли - недоста-
ток понимания происходящего и 
желание по-прежнему добиваться 
поражения России на поле боя.

Чего стоят последние заявления 
Остина, главы Пентагона США, 
о том, что в случае поражения 
Украины НАТО будет вынуждено 
выступить против России, заяв-
ление Макрона о возможности 
направить сухопутные войска на 
территорию Украины... Когда его 
сотрудники попытались по-иному 
интерпретировать то, что он ска-
зал - якобы он был не так понят, он 
же потом вновь подтвердил, что 
от своих мыслей не отказывается!

И вот эти тенденции среди за-
падного руководства, конечно, 
перечеркивают все заверения в 
том, что Запад заинтересован в 
каком-то политическом урегули-
ровании.

Фактов о том, что Запад ве-
дет дело к военному решению, 
предостаточно, несмотря на то 
что еще больше факторов пока-
зывают полную провальность и 
тупиковость такого курса. Но они 
с упорством, достойным лучшего 
применения, продолжают вести 
свою милитаристскую линию.

Когда у микрофона полковник Баранец, 
страна может спать спокойно! 

«Военное ревю» по будням в 16.00  
и по выходным в 8.00

сергей Лавров - «комсомолке»: 
Россия никогда от переговоров 
по Украине не отказывалась
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Глава российского МИДа сообщил, что никаких 
серьезных обращений к нам по поводу 

диалога по Украине не было, потому что Запад 
не заинтересован в мирном урегулировании.

В США озвучили условия 
мирного договора между 
Киевом и Москвой

Одно из ведущих 
изданий США признало, 
что реальный мирный 

договор, предложенный 
Москвой, сорвал Запад.
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- Ты в Донецке в воскресенье 
будешь? - написал знакомый 
офицер, не вылезающий с пере-
довой. - С женой познакомлю.

- А что она тут делает?
- В гости приехала, уже 

второй раз, меня на выходные 
отпускают.

Это что-то новенькое, от-
метил я про себя, - в гости на 
войну. Донецк, конечно, не 
пылающая передовая, но здесь 
буквально ежедневно гибнут 
люди. И надо иметь крепкие 
нервы (и очень любить своего 
мужа), чтобы, насмотрев-
шись сюжетов об обстрелах, 
приехать в прифронтовой го-
род.

СОБИРАЛИСЬ В ТЕАТР, 
А ПОЕХАЛИ НА ВОКЗАЛ

Собственно, с таких корот-
ких визитов и начинается но-
вая жизнь у целых семей. Моя 
новая знакомая - Елена - про-
шлым летом тоже приехала на 
несколько дней повидаться с 
супругом. А теперь с дочкой 
живет в одном из городков 
ДНР, считая дни до коротко-
го увольнения мужа.

Мы встречаемся в центре 
в солнечный день, который, 
впрочем, до костей пронизы-
вает ледяным ветром. Малень-
кая Вера Евгеньевна, облачен-
ная в зимнюю «экипировку», 
уверенно топает по мостовой, 
держа маму за руку. И делови-
то рассуждает, что неплохо бы-
ло бы прогуляться до детской 
площадки. Я не возражаю.

Вообще-то у ее папы была 
возможность откосить - он 
работал в Новокузнецке на 
оборонном заводе, но Евгений 
сразу решил, что, если при-
дет повестка, прикрываться 
бронью не станет. 26 сентября 
2022 года получил вызов в во-
енкомат, а 27-го уехал.

- Мы в театр с мужем соби-
рались в тот день, - вспомина-
ет сегодня Елена. - А поехали 
на вокзал. Сначала их в Омск 
отправили, а с мая прошлого 
года он здесь.

Летом Елена навещала мужа 
одна. Тогда и решила, что пора 
переезжать.

- Непонятно же, когда кон-
чится, - объясняет она. - Дочь 
меняется, он скучает. Ему лег-
че, пока мы здесь. Мне легче.

- А как в быту? Вы одна в не-
знакомом месте…

- Росла в деревне, все умею, 
все могу. А тут он уехал, и чего-
то не все могу, оказывается. У 
нас дом частный. Поэтому без 
мужа в принципе тяжело.

НЕ ЗА СЕБЯ СТРАШНО - 
ЗА МУЖА

Елена и Евгений - с Алтая. 
Вместе учились в педагогиче-
ском колледже в Бийске: он - 
на отделении физкультуры, 

она - на начальных классах. 
За год до выпуска познакоми-
лись. Он уже и в армию успел 
сходить: «Здорово, - подумала 
Лена, - ждать не придется». 
Потом вместе работали, полу-
чали высшее педагогическое, а 
когда поняли, что семья станет 
на человека больше, переехали 
в Новокузнецк, где всего пол-
тора года назад купили дом.

- Чем-то пришлось пожертво-
вать, когда решили отправиться 
сюда?

- К доставкам за последний 
год очень привыкла, потому 
что с ребенком особо по мага-
зинам не походишь, начина-
ется: купи, купи, купи. Здесь 
надо идти в магазин, тащить-
ся с пакетами. А так… Больше 
приобрели - к папе ближе при-
ехали. Ребенок опять меняться 
начал. В лучшую сторону.

- Чем?
- Она у нас папина дочка. 

Слово «мама» появилось толь-
ко после того, как отец уехал. 
Тогда началось это бесконеч-
ное «мам», «мам», «мам». Она 
стала капризной, плаксивой. 
Здесь все возвращается на кру-
ги своя. Она становится спо-
койной, усидчивой. И здесь 
цель - папа приедет на выход-
ные, мы ему покажем, какие 
буквы выучили.

- Вера, нравится здесь, в Дон-
бассе? - спрашиваю девчушку 
с огромными глазами.

Ей быстро надоели давно не 
крашенные качели и мерзлый 
песок в песочнице.

- Нравится.
- В садике не обижают?
- Нет.
- А еще куда ходишь?
- На гимнастику и в бассейн.
Елена признается, что не 

сильно следила за происходя-
щим на Украине. Хотя новости 
читали, да и знакомых много 
поехало воевать - кто-то изна-
чально был военным, кто-то 

добровольцем. Так 
что в целом ситуа-
цию представляли. 
Но представлять - 
это одно, а жить в 
этой действитель-
ности - совершен-
но другое. Особен-
но когда прилетает. 
Здесь это случается 
не часто, но ПВО 
работает регулярно.

- Страшно даже 
не то, что сюда мо-
жет что-то приле-
теть, собрать вещи 
и уехать можно в 
принципе в любой 
момент. Здесь вон 
перевозчики по 
всей России ката-

ют, - признается 
Елена. - Страш-
но, что там с ним 
что-то может 

произойти. По-
этому этот страх 

в принципе, что дома 
был, что здесь, - он никуда не 
девается. Но здесь спокойнее, 
хотя вроде прифронтовой го-
род…

КАК ЭТО НОВЫЙ ГОД - 
И БЕЗ СНЕГА?

Елена не первая, кто при-
ехал в этот городок за супру-
гом. Пионером была Любовь 
из Кемеровской области. Это 
она вместе с двумя детьми про-
топтала дорожку из Сибири в 
Донбасс. Кстати, на родине и 
Люба, и ее супруг Анатолий 
работали на угольном разрезе. 
Он - водителем погрузчика, 
она - в службе безопасности. 
Познакомились еще в школе, 
но там не замечали друг друга. 
Спустя много лет увиделись 
на встрече выпускников, и за-
крутилось.

- Выходили замуж вы, конеч-
но, не за военного...

- Нет, подождите. Как 
раз за военного. Мы уже 
здесь расписались, - сме-
ется Люба.

На разведку она при-
ехала в Донбасс в мае 
прошлого года. Сначала 
одна, без детей. И по-
няла, что тут не так уж 
и плохо. Вернулась до-
мой и начала штудиро-
вать местные интернет-
паблики - о школах, 
поликлиниках, сади-
ках, об обстановке… В 
итоге решилась.

- Страшно было, если 
честно, поначалу выхо-
дить на улицу. Потому 
что шумно было, ПВО 
срабатывало.

- Дети пугались?
- Нет, у нас в Кеме-

ровской области по-
стоянно уголь взрыва-
ли на шахтах. Похожие 
звуки. Так же дребез-
жали окна дома. Ино-

гда говорят: о, гром. Я им не 
говорю, что это на самом деле, 
конечно.

- Не жалуются на новые усло-
вия?

- Первое время не понима-
ли, что за зима такая: у нас в 
Сибири снега же по уши, мо-
розы. А тут Новый год - и без 
снега. Они до сих пор не по-
нимают, как такая зима может 
быть. А в целом им нравится 
здесь.

- А как родственники в Ке-
мерове отнеслись к вашему ре-
шению?

- Без энтузиазма, конечно. 
Даже мама. Скандалили с 
ней сильно. «Как ты поедешь 
с детьми? Езжай одна, если 
хочешь, оставляй детей, вер-
нешься потом через время». А 
в итоге мама сама здесь. При-
ехала в гости и через неделю 
нашла дом.

«ЗАЧЕМ МНЕ КОРОВА?  
ТЕПЕРЬ НОВАЯ ЖИЗНЬ»

- Действительно, всякое го-
ворила, - признается сегодня 
Ирина, мать Любы.

Она приехала вслед за доч-
кой. А в итоге теперь сама же-
на воюющего мужа. Он еще до 
объявления мобилизации все 
порывался пойти в военкомат.

- Я говорю: «Ой, да сиди ты». 
А когда объявили мобилиза-
цию, он сразу: «Я пойду». Пы-
талась сначала отговаривать. 
Бесполезно. Поехали вместе 
в военкомат. Воевал в ЛНР, 
но потом его комиссовали по 
здоровью.

Тогда Ирина с супругом 
приехали в Донбасс к дочери 
и остались. Он устроился на 
завод. А потом…

- А потом все: «Хочу на 
фронт». Сколько опять отгова-
ривала. Мы ездили, наверное, 
около месяца почти каждый 
день в военкомат. С его катего-

рией годности брать не хотели. 
Но в итоге с 1 ноября заклю-
чил контракт. Сейчас где-то 
на Угледарском направлении 
воюет. Уже 18 дней нет с ним 
связи.

- Какие были первые впечат-
ления после переезда?

- Люди намного добрее, мне 
кажется, здесь. Попроще. И 
это многое сглаживает. Сейчас 
мы уже привыкли, покупаем 
домик. Решили остаться. Сын 
в школу здесь пошел.

- А ваша жизнь сильно изме-
нилась?

- Конечно! Там я коров дер-
жала, жила по расписанию. А 
тут всю зиму от скуки с ума 
сходила. Я привыкла жить по 
часам: утро, обед, вечер. Но 
я бы не сказала, что та жизнь 
была лучше или хуже. Просто 
это разные жизни, и все. Мне 
знакомые из Кемеровской об-
ласти пишут: корову уже купи-
ла? Я говорю: «Да отстаньте вы 
от меня. Здесь море рядом. За-
чем мне корова? Опять привя-
занной быть, как те семь лет, 
которые я жила?» Все, теперь 
новая жизнь.

«МОЯ ЗАДАЧА -  
ПОДДЕРЖИВАТЬ МУЖА»

Новую жизнь в Донбассе на-
чали и Кристина, приехавшая 
из Новокузнецка вслед за му-
жем Вячеславом (пара ждет 
ребенка), и Ксения из Красно-
ярска - мать четверых детей, и 
Алена Анатольевна из Омска, 
которая захотела быть ближе 
к сыну…

Кто-то называет этот пере-
езд временным, кто-то пла-
нирует пустить корни. Но они 
точно не считают свой выбор 
жертвой. Бросить все и пере-
ехать из Сибири в воюющий 
Донбасс? Легко! Для них это 
абсолютно естественно, и ге-
ройством они это не счита-
ют.- Вы знаете, мне уже даже 

не важно, сколько, - 
призналась мне одна 
из жен мобилизован-
ных, когда я выклю-
чил камеру. - Мы же 
все понимаем, что они 
уже опытные военные, 
которые способны вы-
полнять самые слож-
ные задачи. И, с точки 
зрения командования, 
они принесут пользу 
на фронте больше, чем 
«зеленые» новобранцы. 
Я с этой мыслью смири-
лась. И теперь моя за-
дача - поддержать мужа. 

Сколько бы на это ни 
потребовалось вре-

мени.

Автор выража-
ет благодарность 
журналисту Дми-

трию Куликову за 
содействие при под-

готовке материала.

Лена 
приехала 
к Жене 

в Донбасс - 
и решила там 

остаться.
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Декабристки 2.0

Люба 
и Толя 

работали 
в Кузбассе 
на угольном 

разрезе, а теперь 
они в Донбассе - 

вместе 
с родней.

Им ни горящая изба, 
ни конь не страшны.  

Они - жены 
мобилизованных, 

которые переехали 
из Сибири в Донбасс, 

чтобы быть ближе 
к супругам.     Александр КОЦ,      

     военкор «КП»      



Россия
www.kp.ru6 06.03.2024

Советская разведка доста-
вала перебежчиков и рань-
ше. Вот пример: в 1930 го-
ду переметнуться на Запад 
решил резидент нелегальной 
разведки НКВД в Стамбуле 
Георгий Агабеков. По одной 
из версий, на предательство 
его толкнула любовь к до-
чери британского резидента 
Изабел Стритер. Влюблен-
ные перебрались во Фран-
цию, Агабеков заявил, что 
не согласен с политикой 
Кремля и не хочет жить в 
СССР.

Западные разведки не спе-
шили оказывать Агабекову свое покровитель-
ство. Молодые оказались на мели. И тогда 
перебежчик принялся выплескивать то, что 
знает, на бумагу. Он написал семь книг, в 

которых раскрывал данные 
о сети советской разведки в 
Европе. Эти публикации на-
несли колоссальный ущерб, 
десятки агентов были аре-
стованы.

Только в 1937  году со-
трудникам НКВД удалось 
провести многоходовую 
комбинацию и ликвидиро-
вать предателя. Агабекову 
предложили выгодную сдел-
ку, но нужно было съездить 
в Испанию. Встреча была 
назначена в Пиренеях, не-
далеко от франко-испанской 
границы. Жадность победи-
ла, Агабеков клюнул на на-

живку и поехал. Ликвидировал его офицер 
турецкой армии, завербованный советскими 
спецслужбами: в испанских горах он заколол 
Агабекова ножом.
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Максим Кузьминов изменил присяге России и плохо кончил в Испании...

Операция 

Владимир ДЕМЧЕНКО

«Собаке собачья смерть» - так 
высказался о бесславном конце 
летчика-перебежчика Макси-
ма Кузьминова зампредседате-
ля Совета безопасности России 
Дмитрий Медведев (интервью с 
ним - на сайте KP.RU). На самом 
деле такого конца любая соба-
ка испугается: на парковке в ис-
панском городке Вильяхойоса в 
Кузьминова всадили 12 пуль, а 

потом еще и автомобилем пере-
ехали. Кто это сделал, неизвест-
но, однако такая показательная 
казнь о многом говорит.

Это не первый случай, ког-
да предатели России уходят из 
жизни не естественной смертью. 
Иногда остается неясным, кто 
покарал изменника - то ли судь-
ба, то ли товарищи, которых он 
предал. А порой никто не скрыва-
ет, что смерть - это приведенный 
в исполнение приговор.

Как судьба 
настигает 

перебежчиков, 
изменивших 

Родине.

Одним из первых предателей и 
преступников, казненных за рубе-
жом, стал кумир нынешней Украи-
ны Степан Бандера. После войны 
Бандера сотрудничал со спецслуж-
бами США и Британии, а с начала 
50-х годов скрывался в Мюнхене 
по документам гражданина ФРГ 
Штефана Попеля. 

В СССР его приговорили к смер-
ти за сотрудничество с фашистами 
и преступления во время Великой 
Отечественной. Наша разведка 
предприняла несколько попыток 
выкрасть или ликвидировать Бан-
деру, но лидер украинских нацио-
налистов, а на самом деле обыкно-
венный фашист выходил на улицу 
в сопровождении многочисленной 
охраны.

Исполнить приговор удалось 
15 октября 1959 года: Бандера 
отпустил охрану у подъезда дома и 
вошел внутрь один. Там его встре-
тил агент КГБ Богдан Сташинский. 
Он наблюдал за Бандерой целых 

9 месяцев, фиксировал его рас-
порядок и привычки. В свернутой 
газете советский агент держал 
пистолет-шприц с цианистым ка-
лием. Выстрел  - ампула угодила 
Бандере в лицо, нацист закричал и 
упал. Соседи обнаружили его еще 
живым, но по пути в больницу он 
испустил дух.

Об одном таком случае совсем недавно рассказал Владимир Путин в 
интервью Такеру Карлсону:

«…Сидит в стране - союзнике Соединенных Штатов человек, который из 
патриотических соображений ликвидировал бандита. Во время событий на 
Кавказе знаете, что делал этот бандит? Выкладывал наших солдат, взятых 
в плен, на дорогу и машиной проезжал по их головам. Что это за человек 
и человек ли это? Но нашелся патриот, который ликвидировал его в одной 
из европейских столиц. Сделал он это по собственной инициативе или нет - 
другой вопрос».

Президент не называет имен, но ясно, что этот «не человек» Зелимхан 
Хангошвили, уроженец Грузии, чеченец по национальности, террорист по об-
разу жизни. Он был активным боевиком, соратником Басаева и Масхадова. 

Доказано его участие в терак-
тах против российских воен-
ных. В том числе в убийстве 
15 человек при нападении на 
военную колонну в Ингушетии 
в 2003 году.

Хангошвили казнили 23 ав-
густа 2019 года в Берлине. 
Около полудня боевик шел по 
парку, к нему подъехал вело-
сипедист и дважды выстрелил 
в голову. Ликвидатор сбросил 
пистолет и велосипед в реку и 
пытался скрыться. Но немец-
кая полиция задержала его. 
Приговор суда - пожизненное 
заключение, сейчас этот чело-
век в немецкой тюрьме.

w
ik

im
ed

ia
.o

rg

w
ik

im
ed

ia
.o

rg

Степан Бандера.

Пуля для «не человека»

Вальтер Кривицкий тоже пре-
дал свою страну еще до войны. 
Он начал работать в советской 
разведке с 1917 года: на Запад-
ной Украине в тылу белогвар-
дейцев он снабжал молодую 
советскую власть ценнейшими 
сведениями. Позже под видом 
эмигранта-белогвардейца он 
создал разветвленную сеть не-
легалов, которая действовала 
по всей Европе. Сам Кривицкий 
вместе с женой жил в Гааге. В 
1937-м его неожиданно вызва-
ли в Москву. Чистки спецслужб 
шли вовсю, резидент испугался 
и попросил политического убе-
жища во Франции. Позже он 
переехал в США, опубликовал 
несколько статей и книгу «Я 
был агентом Сталина». В этом 
труде он назвал множество 
имен тех, кто сотрудничал с 
советской разведкой.

Кривицкий, между прочим, 
сообщил, что на СССР работает 
британский журналист, осве-
щавший войну в Испании. Это 
явно указывало на знаменитого 
агента Кима Филби: казалось, 
его ждет неминуемый провал. 
Но в Лондоне Кривицкому не 
поверили, потребовав доказа-
тельств. Представить их Кри-
вицкий не успел: 10 февраля 
1941 года тело перебежчика 
обнаружили в номере отеля 
Bellevue в Вашингтоне. В тот 
день он должен был выступать 
перед комиссией по расследо-
ванию антиамериканской дея-
тельности.

Следователи ФБР пришли к 
выводу, что Вальтер Кривиц-
кий покончил с собой: рядом 
с телом лежали пистолет и 
предсмертная записка. Суицид 
до сих пор считается офици-

альной причиной смерти, хотя 
сам Кривицкий неоднократно 
предупреждал, что советские 
спецслужбы именно так по-
пытаются обставить его лик-
видацию.
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Георгий Агабеков.
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О Волынской резне, случившейся 80 лет назад, 
о чудовищных преступлениях бандеровцев  

читайте на сайте KP.RU

Шприц для Бандеры

Вальтер Кривицкий.

Пистолет «агента Сталина»

Нож перебежчику

Все предатели    попадают в ад

Зелимхан Хангошвили.
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Насколько распростра-
нена практика ликвидации 
предателей и преступников 
в спецслужбах мира? С этим 
вопросом мы обратились к 
эксперту Фонда нацио-
нальной и международ-
ной безопасности, исто-
рику спецслужб Олегу 
ХЛОБУСТОВУ.

- Ликвидации перебежчи-
ков из собственных спец-
служб - достаточно распро-
страненное явление во всем 
мире, - сказал он. - Да, осо-
бенно это было характерно 
для первой половины XX ве-
ка. Тогда никто не стеснял-
ся прибегать к таким изо-
щренным методам. Была 

такая практика и в СССР. 
После ликвидации Бандеры 
в 1959 году операций столь 
демонстративных, в общем, 
старались избегать  - без 
крайней необходимости. 
И потому, что нужна очень 
сложная подготовка. И по-
тому, что в случае разобла-
чения это грозит потерей 
ценных агентов и напряже-
нием между странами.

Но эта практика не ушла 
окончательно. ЦРУ, по раз-
ным источникам, использу-
ют подобные методы. Из-
раиль не отрицает такую 
практику. Считается, что 
с 1963  года, когда был 
угнан первый израильский 

авиалайнер, еврейское 
государство предприняло 
свыше 3000 операций по 
ликвидации подозреваемых 
в терроризме.

Самый известный случай 
был лет 15 назад. Тогда 
агенты Моссада попытались 
отравить в Ливане работни-
ка Организации освобож-
дения Палестины. Отравле-
ние вовремя обнаружили. 
Агентов задержали, а от Из-
раиля потребовали антидот 
для лечения пострадавшего. 
Что Израиль был вынужден 
сделать, чтобы спасти своих 
агентов и избежать всемир-
ной дискредитации своих 
спецслужб.

Летом 1959-го из Поль-
ши на Запад сбежал ко-
мандир новейшего эс-
минца «Сокрушительный» 
капитан 3-го ранга Нико-
лай Артамонов. Корабль 
стоял в Гдыне. По одной 
из версий, Артамонов влю-
бился в молодую польку 
Еву Гора, и вместе они про-
думали план побега. Арта-
монов приказал спустить 
на воду катер и вышел в 
море под видом морской 
прогулки. Обманом он за-
ставил рулевого держать курс в Шве-
цию. Сдавшись шведам, Артамонов 
предложил себя ЦРУ. Беглецам дали 
американское гражданство, а самого 
капитана 3-го ранга устроили работать 
в разведуправление Пентагона.

В Ленинграде у предателя остались 
жена и сын. Сотрудники КГБ проси-

ли их писать предателю 
письма, надеясь пере-
вербовать его и выну-
дить работать на род-
ную страну. Артамонов 
вроде бы согласился… 
Он начал даже переда-
вать КГБ документы. Но 
скоро выяснилось, что 
это дезинформация.

Демонстрировать, что 
разоблачили обман, на-
ши разведчики не стали. 
В 1975 году Артамонова 
якобы для продолжения 
контактов выманили в 

Австрию. Его усыпили, прижав к лицу 
платок с хлороформом, и попытались 
вывезти в Чехословакию. Но на грани-
це произошла задержка, Артамонов 
начал просыпаться. Платок с хлоро-
формом пришлось использовать еще 
раз. Сердце Артамонова не выдержа-
ло и остановилось.

Наше время, еще одна ликвидация. 13 февраля 2004 года в столице Катара 
Дохе взлетает на воздух автомобиль с Зелимханом Яндарбиевым, одним из 
лидеров террористов и идеологом отделения Чечни от России. Этот деятель 
мотался по всему Ближнему Востоку в поисках финансирования и поддержки 
террористов в Чечне.

После взрыва власти Катара быстро под-
ключили к расследованию ФБР США. Уже 
через несколько дней были задержаны двое 
подозреваемых. И в июне 2004-го был выне-
сен приговор. Автор этих строк присутство-
вал при этом в зале суда. Подсудимые - два 
молодых мужчины - держались спокойно и с 
достоинством. Хотя ничего хорошего их не 
ждало: обоих приговорили к пожизненному 
заключению.

Впрочем, Россия и тогда своих не бросала. 
Власти договорились с Катаром, что отбывать 
наказание россияне будут на Родине. В дека-
бре 2004-го спецборт доставил осужденных 
в Россию. Сам момент возвращения журнали-
стам не показали, однако весь мир облетели 
кадры: самолет, вернувшийся из Дохи, и 
трап, покрытый красной ковровой дорожкой.

Сразу двух российских 
разведчиков, перемет-
нувшихся к американ-
цам, настигла загадочная 
смерть в 2010-м. Речь об 
экс-офицере СВР Сергее 
Третьякове и его коллеге, 
первом секретаре россий-
ского посольства в Оттаве 
Евгении Торопове.

Третьяков в 1990 го-
ду отправился в Оттаву 
под видом посольского 
работника. А уже через 
5 лет стал замом резиден-
та в Нью-Йорке. Он сам 
связался с ЦРУ и предло-
жил свои услуги. А в 2000 

году вместе с се-
мьей запросил 
политубежище.

Покидая посольство, 
Третьяков даже оставил 
на рабочем столе запи-
ску: дескать, его уход не 
нанесет ущерба России. 
Однако, как стало из-
вестно позже, Третьяков 
передал американцам 
тысячи секретных теле-
грамм и отчетов СВР. 
Американцы заплати-
ли ему $7 миллионов, а 
позже предатель написал 
книгу о методах россий-
ской разведки.

13 июня 2010 года 
Третьяков умер, по-
давившись куском мя-
са. По крайней мере, 
именно такая причина 
смерти указана в от-
чете судмедэксперта. 
Любопытно, что как 
раз в то время бушевал 
российско-американский 
шпионский скандал, за-
кончившийся арестом 
и обменом нескольких 
российских агентов, в 
том числе Анны Чапман.
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Николай 
Артамонов.

Сергей Третьяков.
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Зелимхан Яндарбиев.

КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА

И ЦРУ, и Моссад поступают так же

Кусок мяса  
для зама резидента

Второй разведчик, Евгений Торопов, 
пропал из Оттавы внезапно. В 2000 го-
ду он и его семья исчезли, бросив все 
и в Канаде, и в Москве. В российском 
МИДе беспокоились, тщетно пытались 
добиться от канадцев сведений о судьбе 
секретаря посольства. А потом появился 
совместный доклад Торопова и Третья-

кова об агентах влияния России в ООН. 
Стало ясно, что Торопов изменил Рос-
сии. В 2010 году, почти одновременно 
с неудачной трапезой Третьякова, То-
ропов схватился за оголенный электро-
провод в ванной и рухнул замертво. По 
крайней мере, такая причина смерти 
была указана в отчете полиции.

Провод для дипломата

Все предатели    попадают в ад w
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Взрывчатка для террориста

Платок для капитана
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Иван ДЕМИДЧЕНКО

Принято считать, что женщины - 
представительницы слабого пола. 
Однако казачки, о которых речь 
пойдет в этом материале, дока-
зывают обратное. Они не просто 
ведут хозяйство и воспитывают 
детей, но служат надежной опорой 
и поддержкой своим мужьям. В ка-
нун Международного женского дня 
рассказываем о силе духа, само-
отверженности и творческом пути.

ЗАБОТА И ПОМОЩЬ
В семье казака Натухаев-

ского хуторского общества 
Новороссийского РКО Вячес-
лава Майтак трое приемных 
детей - Анастасия, Лиза и Да-
нил. Старшая дочь Анастасия 
уже выросла и сама воспитывает 
ребенка. Теперь супруги плани-
руют принять в семью еще дво-
их детей из детдома. Инициатор 
всех добрых начинаний - супруга 
казака Наталья.

И Наталья, и Вячеслав родом 
с Кузбасса. Вячеслав, будучи 
студентом финансово-экономиче-
ского факультета Кемеровского 
университета, держал свое хо-
зяйство: сто баранов, конюшня, 
коровник, пилорама в тайге. Од-
нажды поехал 20-летний парень 
по делам в Анжеро-Судженск, 
где увидел невиданной красоты 
16-летнюю Наталью. Любовь с 
первого взгляда. Сначала ездил 
к ней за сто километров на сви-
дания. После и она поступила 
на тот же факультет. Сыграли в 
1995 году свадьбу.

В 2011 переехали на Кубань. 
Под Новороссийск жить их по-
звали дальние родственники. А 
станицу Раевскую выбрали, по-
тому что им здесь могли сразу 
дать участок земли в 20 соток. 

Тогда это была даже не окраина 
станицы, а пустырь, голое поле. 
Теперь же настоящий оазис.

Муж занимается автоперевозка-
ми, жена - ландшафтным дизайном, 
выращивает декоративные расте-
ния, которые заполнили все про-
странство на их переднем дворе. 
Практически все создано своими 
руками, поскольку супруги руко-
водствуются принципом: «Хочешь 
сделать хорошо - сделай сам».

В 2013 году супруги решили 
взять в семью еще двоих детей. 
Данил был первоклассником, а 
Лизе исполнилось на тот момент 
шесть лет.

- Нам самим много ли надо? - 
задает риторический вопрос На-
талья. - Все делается для детей. В 
них наше счастье. В них - смысл 
нашей жизни. Адаптировались 
Данила с Лизой очень легко и 
быстро. Мальчик сразу потянулся 
к папе, девочка - к маме. Они нас 
так с первого дня и называют, 
как родных. И сами с первого дня 
для нас стали родными. Так у нас 
и водится, что Данила с отцом 
выполняет всю мужскую работу 
по дому, а Лиза всегда мне по-
могает, очень любит готовить на 
кухне. Иногда меня прогоняет: 
я сама. Умеет и любые блюда 
приготовить, и выпечкой занима-

ется с удовольствием. Недавно 
заявила, что сама будет делать 
на зиму закатки. Они оба знают 
свои домашние обязанности, ни-
когда ничего напоминать не при-
ходится. Данил особенно любит 
ухаживать за лошадьми.

Какая роль женщины в каза-
чьей семье? Лиза, дочь Вячес-
лава и Натальи, сказала, что о 
женщине, маме нужно заботить-
ся и во всем помогать ей.

С ПЕСНЕЙ ПО ЖИЗНИ
Руководитель казачьего дет-

ского ансамбля «Родничок» 
села Садового Республики 
Адыгея и народного семейно-
го ансамбля «Династия» Елена 
Марьенко - более 22 лет она за-
нимается культурно-просветитель-
ской деятельностью.

В 2012 году казачка окончила 
Адыгейский государственный уни-
верситет по специальности «Му-
зыкальное образование». Елена 
Николаевна - организованный и 
творческий человек.

- Я очень люблю свою работу! 
Это моя отдушина. Люблю песни, 
которые поем, люблю своих участ-
ников, которые помогают мне во-
плотить в жизнь любые музыкаль-
ные идеи. Мой девиз - с песней по 
жизни! - поделилась она.

В работе с войсковым детским 
ансамблем «Родничок» Елена уде-
ляет огромное внимание художест-
венному содержанию исполняемых 
песен и его раскрытию.

Ансамбли «Родничок» и «Дина-
стия» возрождают русские и ка-
зачьи традиции через обрядовые 
песни, народные игры, прививают 
любовь к православным традициям 
и обычаям. Артисты принимают 
участие в мероприятиях не только 
в Красногвардейском районе, но 
и за его пределами, представляя 
Красногвардейское районное ка-
зачье общество, Союз казачьей 
молодежи Адыгеи, Майкопский ка-
зачий отдел и Кубанское казачье 

войско на районных, республикан-
ских, всероссийских конкурсах и 
фестивалях.

Елена Николаевна - заботливая 
жена, внимательная хозяйка и ма-
ма двоих сыновей. При этом она 
не забывает и про саморазвитие - 
регулярно посещает различные се-
минары и мастер-классы. Казачка 
искренне болеет душой за семью, 
культуру и любимую работу.

ВДОХНОВЛЯЮЩИЕ 
ДЕТСКИЕ ГЛАЗА

Народной песней также занима-
ется хормейстер творческого 
объединения «Звонница» им. 
Н.И. Уваровой потомственная 
казачка Татьяна Мединская, 
которая родилась в семье донских 
и кубанских казаков, где было 
принято красиво и много петь.

Свою судьбу Татьяна Медин-
ская прочно связала с народным 
вокалом. В 2003 году окончила 
факультет традиционной культу-
ры Краснодарского государст-
венного университета культуры 
и искусств и на протяжении двух 
лет работала методистом в кон-
цертном отделе Кубанского каза-
чьего хора в Краснодаре.

В 2005 году Татьяна Медин-
ская вернулась в родной Майкоп 
и с того момента работает хор-
мейстером с юными казаками и 
казачками войскового ансамбля 
«Казачата» творческого объедине-
ния «Звонница» им. Н.И. Уваровой.

Казачка признается, что ее 
вдохновляют счастливые, на-
полненные творчеством детские 
глаза. Творческие коллективы 
под ее руководством ведут актив-
ную концертную деятельность. 
За трудовую деятельность на 
благо развития казачьей куль-
туры и активное участие в жиз-
недеятельности региона Татьяна 
Мединская удостоена различных 
наград, а в 2016 году стала по-
бедителем городского конкурса 
«Учитель года».

Истории 
о женщинах 
в честь 8 Марта.
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Главные достоинства казачки - 
преданность семье, 
хозяйственность и ум

Дети - главное вдохновение.

Главные достоинства 
казака - смелость, отвага, 
верность Отечеству, а ка-
зачки - преданность семье, 
хозяйственность и ум. Ее 
самая ответственная обя-
занность перед родом - вос-
питать достойных сыновей 
и дочерей. Этого принци-
па придерживается Анжела 
Грачева, муж которой - Ми-
хаил - ушел добровольцев 
на специальную военному 
операцию.

В семье Грачевых из ста-
ницы Андреевской две доч-
ки - Виктория и Вероника. 
Их с раннего детства при-
учают к домашним делам. 
Во всех делах по хозяйству 
девочки - первые мамины 
помощницы.

Анжела Грачева работа-
ет воспитателем в каза-
чьем детском саду №11. 
В ее группе 23 ребенка. 
Директор дошкольного уч-
реждения Галина Углова 
отозвалась о казачке как о 
воспитателе от Бога. Это 
инициативная, творческая, 
находчивая женщина, ко-
торая постоянно находится 
в поиске чего-то нового и 
интересного.

- Я люблю свою профес-
сию. Или, может быть, я 
просто живу детством? Иг-
раю, мечтаю и фантазирую 
вместе с детьми. Каждый 
день, встречаясь со свои-
ми малышами, я вижу в их 
глазах доверие и уважение, 
чувствую их ответную лю-
бовь, - призналась Анжела.

Надежный 
тыл

КОНКрЕТНО
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В отсутствие супруга жена ведет хозяйство и воспитывает детей.
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Но и про свежую 
капусту давайте не бу-
дем забывать. Просто 
отрежьте две капуст-
ные шайбы толщиной 
в пару-тройку сан-
тиметров (по бокам 
скрепите зубочист-
ками, чтобы форму 
держали), назовите 
их капустными стей-
ками, смажьте расти-
тельным маслом с обе-
их сторон, посолите, 
сдобрите специями по 
своему вкусу, тимья-
на добавьте, розмарина 
и отправьте в духовку 
(180 °С). Рядом в форме для 
запекания положите бекон, он 
нам чуть позже пригодится, сладкий 
перец тоже положите, если любите, 
он в запеченном виде очень хорош.

Через полчаса переверните капу-
сту (бекон теперь можно сверху по-
ложить, чтобы стейки его соком про-
питались).

Еще через полчаса все готово. Бекон 
можно вынуть минут на 10 раньше, 

подсушить его на бумажных 
полотенцах и мелко нарубить, а 

потом этой хрустящей крошкой ка-
пусту присыпать. И кунжутом тоже. 
Некоторые отчаянные домохозяйки 
норовят еще с каким-нибудь соусом 
типа бешамель заморочиться (так соз-
дается иллюзия изысканности и за-
рубежного происхождения блюда), а 
по мне - так нет лучшего соуса, чем 
хорошая сметана.

Диета против ковида:  
эти простые продукты  

могут уберечь вас  
от опасной болезни - на сайте KP.RU

А вот рецепт для сильно 
повернутых на теме zero 
waste (это когда продукт ис-
пользуется целиком, без от-
ходов). Или для тех прият-
ных людей, которые живут 
в постоянном поиске новых 
вариантов интересных за-
кусок.

Ситуация: приготовили вы 
что-то из капусты. Осталась 
одинокая кочерыжка. Жесткая и не-
взрачная. Выбрасывать жаль (теория 
zero waste не велит). Можно просто 
сгрызть. Но мы же знаем, что про-
грессивно настроенные люди нынче 
если не ферментируют все подряд, 
то по крайней мере подвергают про-
цессу экспресс-маринования на ази-
атский манер. А мы чем хуже?

Нарезаем кочерыжку тонко-тон-
ко. Присыпаем солью, сахаром и 
корейскими перечными хлопьями 
кочукару, они продаются в лавках 
восточных специй из дружествен-
ных стран (если вы без них дома 
готовили битые огурцы, знайте: вы 

готовили неправильные битые огур-
цы). В эту же плошку - соевый соус, 
рисовый уксус, кунжутное масло, 
кунжут, семена кинзы. В общем, все, 
что вы когда-то купили в припадке 
гастроэнтузиазма, начитавшись в 
соцсетях разных рецептов, а потом 
не знали, что с этим делать.

Через полчаса у вас на руках чрез-
вычайно приятная закуска. По тек-
стуре - редька (пардон - дайкон), во 
вкусе приятная горчинка, напоми-
нающая о том, что когда-то это было 
кочерыжкой. Как этим богатством 
распорядиться, вы, думаю, и сами 
догадаетесь. Мужчины уж точно.
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Подавать ли капустный 
стейк с соусом бешамель - 
решать вам. Наша 
задача - дать рецепт.

В сотейнике с толстым дном 
разогреваем сливочное масло, 
добавляем муку, обжариваем, 
помешиваем, потом порциями 
вливаем молоко, пока не получим 
абсолютно однородную массу 
без комков. Вот и весь бешамель.

С консистенцией вот что нужно иметь 
в виду: соус продолжает густеть и после 
того, как его снимут с огня, поэтому 
лучше снимать, когда он кажется вам 
недостаточно густым - он еще дойдет. 
Если немного замешкались, 
ничего страшного, можно 
потом добавить немного 
молока и довести 
до идеального 
состояния. 

Подавать лучше сразу, чтобы не дать 
образоваться на поверхности пленке.

Прочитали? Теперь сами решайте, стоит 
ли вам заморачиваться с этим соусом.

Соль 
по вкусу. 

СТАЛО

Кочерыжку - 
в дело!

ОСТАТКи СЛАДКи
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КАКИЕ ВАШИ ЛЮБИМЫЕ 
СОЛЕНЬЯ/МОЧЕНЬЯ?

ОПРОС «КП»

Огурцы
Капуста

Помидоры
Грибы 

Яблоки
Сливы

Крыжовник

54%
41%

40%
37%

7%
2%

1%

Опрос проведен 
в соцсетях 

«КП».
Респонденты

могли выбрать
несколько вариантов ответа.

Всего приняли участие 
15,6 тысячи человек.

Отчаянный домохозяин

Леонид ЗАХАРОВ

Мы, конечно, знаем, что зимой и ранней весной в нашем 
климате квашеная капуста - наипервейшее дело. Источ-
ник витаминов, полезных микроэлементов и т. д. И даже 
опрос провели с целью выяснить, какие наши традицион-
ные соленья-моченья у вас самые любимые (см. ниже).

Короли капусты

БЫЛО
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Репродуктивное здоровье

Се
рг

ей
 Н

ад
еж

д
и

Н

Се
рг

ей
 Н

ад
еж

д
и

Н
Се

рг
ей

 Н
ад

еж
д

и
Н

О важных факторах, 
влияющих на здоровье, 
профилактику и лечение 
детских заболеваний, 
рассказала заведующая 
консультативно-поли-
клиническим отделе-
нием №3 ГБУЗ ДККБ 
Елена Козакова:

- Здоровье и благо-
получие детей - глав-
ная забота семьи, го-
сударства и общества 
в целом, так как дети 
в будущем определяют 
благополучие страны. 
Важным направлени-
ем охраны здоровья 
будущих поколений 
является обеспечение 
и защита ребенка на-
чиная с его рождения.

Здоровье детей скла-
дывается из многих 
факторов: генетиче-
ской предрасположен-
ности к заболеваниям, 
здоровья будущих ро-
дителей, их состоя-
ния в момент зачатия 
(употребление лекар-
ственных препаратов, 
алкоголя), течения 
беременности, родов, 
вида вскармливания 
(грудное, искусствен-
ное), условий прожива-
ния, питания, общего 
уровня культуры и др. 

Большая роль отво-
дится медицинским 
учреждениям первич-
ного звена, где идет 
наблюдение за состо-
янием и здоровьем 
детей, а также про-
водятся профилакти-
ческие мероприятия, 
направленные на его 
укрепление. Для это-
го разработаны целые 

программы профилак-
тических осмотров, где 
включены обследова-
ния и консультации уз-
ких специалистов в за-
висимости от возраста. 

Одним из главных 
факторов процветания 
нации является здоро-
вая семья, где форми-
руются полезные при-
вычки и отвергаются 
вредные. Первые впе-
чатления у ребенка 
черпаются из домаш-
него быта. Выработан-
ные с годами в семье 
привычки, традиции, 
образ жизни, отноше-
ние к своему здоровью 
и здоровью окружаю-
щих переносятся ре-
бенком во взрослую 
жизнь и во вновь со-
зданную семью. 

Семья является ос-
новной средой, в ко-
торой живет и воспи-
тывается ребенок, это 

влияет на его эмоци-
ональное благопо-
лучие и психическое 
здоровье. Поэтому 
для ребенка необхо-
димо создать условия, 
обеспечивающие ин-
дивидуальный подход 
с учетом личных осо-
бенностей, психоло-
гического комфорта. 
Причем неважно, где 
будет находиться ребе-
нок - дома или посе-
щать детский сад, шко-
лу. На формирование 
привычек о здоровом 
образе жизни влияют 
все окружающие люди, 
которые взаимодейст-
вуют с ребенком. За-
дача взрослых - зало-
жить основы здорового 
образа жизни, исполь-
зуя различные формы 
работы, развивая у ре-
бенка выносливость, 
стойкость и защитные 
силы организма.

Здоровье начинается с семьи
О сохранении репродуктивного здо-

ровья мужчины и женщины, возмож-
ности рождения желанных и здоро-
вых детей, прегравидарной подготовке 
участникам Дискуссионного клуба рас-
сказала врач-гинеколог, гинеколог-эн-
докринолог, детский гинеколог клиники 
«Елизаветинская» Тамара Поезжаева:

- Планирование беременности 
должно начинаться задолго до того, 
как пара решилась на зачатие. Боль-
шая часть осложнений беременности 
заключается в нарушении имплан-
тации плодного яйца. Если зачатие 
произошло не в самом здоровом ор-
ганизме, все, что мы делаем потом, 
это бежим вслед уходящего паровоза, 
чтобы хотя бы что-то успеть сделать, 
как-то эту беременность дотянуть. А 
проблема возникла задолго до того, 
когда женщина узнала о беременно-
сти. Если заранее подготовить пару 
к беременности, то масса патоло-
гий течения беременности просто 
отпадет.

Исходя из личного опыта скажу, что 
женщины стали чаще планировать 
беременность, в отличие от мужчин. 
Поэтому врачи вынуждены всех об-
ращающихся мужчин и женщин фер-
тильного возраста рассматривать как 
«потенциально планирующих бере-
менность», при любом визите вовре-
мя выявлять дефициты и патологии, 
способные негативно повлиять на 
зачатие, течение беременности и ро-
дов. Важно не просто закрыть дефи-
циты, а устранить причины, в связи 
с которыми они возникли. Поэтому 
я считаю, что гинеколог не должен 
ограничиваться только осмотром на 
кресле и взятием мазков. При ком-
плексном подходе к здоровью буду-
щей мамы можно выявить различные 
эндокринные и соматические патоло-
гии, вовремя направить к профильно-
му специалисту. Необходимо помочь 
нормализовать сон, снизить стрессо-
вые нагрузки, сбалансировать рацион 
питания и нормализовать массу тела. 
Объяснение важности этих мер помо-

жет пациентке осознать их влияние на 
репродуктивное здоровье, успешное 
зачатие и течение беременности.

В плане подготовки к беременности 
у частных клиник есть ряд преиму-
ществ: не ограничен прием по вре-
мени, наличие самого современного 
оборудования и возможность быстро 
получить качественный прием узки-
ми специалистами в одном месте.

Важно уделить внимание детскому 
здоровью и профилактике гинеко-
логических заболеваний. Пока еще 
не налажена в полной мере система 
осмотров ребенка в положенные воз-
растные периоды. Но уже наметилась 
тенденция, и я замечаю это на прие-
мах, когда в период полового созре-
вания мамы приводят девочек для 
консультаций по становлению цикла 
и обучению правильной гигиене.

Очень важно, чтобы мама пра-
вильно настроила ребенка, и он не 
испытывал страха перед осмотром. 
Большую роль играет умение врача 
расположить к себе ребенка.

Этот год в России объявлен 
Годом семьи. Одним из 
ключевых факторов 
счастливой семьи является 
здоровье детей, родителей, 
бабушек и дедушек. 

Актуальные вопросы профилактики и лечения заболеваний детей  
и взрослых обсудили на заседании Дискуссионного клуба «КП».

Елена Козакова, заведующая  
консультативно-поликлиническим 

отделением №3 ГБУЗ ДККБ.

Тамара Поезжаева,  
врач-гинеколог,  

гинеколог-эндокринолог, 
детский гинеколог клиники 

«Елизаветинская».

Екатерина МОЗГИНА

О том, какую роль 
играет семья в профи-
лактике заболеваний, 
как медицинские уч-
реждения помогают 
детям и взрослым в 
выявлении и лече-

нии заболеваний, на 
заседании Дискусси-
онного клуба «КП» 
говорили предста-
вители министерст-
ва здравоохранения 
Краснодарского края 
и медицинских цен-
тров региона.

Здоровье  
как семейная 
ценность
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Казалось бы, стоматолог - он же для 
лечения зубов, но вовремя исправленные 
патологии полости рта помогут избе-
жать проблем с другими органами и си-
стемами. Не зря во всем мире рекомен-
дуют регулярно посещать стоматолога 
и не затягивать с лечением.

О задачах стоматологии, профилак-
тике и лечении рассказал врач - стома-
толог-ортопед федеральной сети семей-
ных стоматологий «Доктор Келлер», г. 
Краснодар, Владислав Тян:

- Стоматология - это не просто полечить ка-
риес, вставить зуб или накрыть его коронкой. 
Многие не знают, но от стоматологических 
проблем тоже много болезней. Это могут 
быть, например, головные боли за счет за-
ниженного прикуса, проблемы с желудком 
из-за отсутствия зубов, или регулярные ин-
фекционные заболевания, которые возника-
ют из-за вовремя не вылеченного кариеса. 
Задача стоматолога - смотреть глобально, 
решать вопрос общего здоровья и качества 
жизни человека.

Многие усугубляют проблемы из-за страха. 
и с этим тоже важно работать, тем более 
что стоматология сегодня и 20 лет назад - 
это разные вещи. Сейчас такие материалы, 
инструменты, оборудование, анестезия, что 
лечить зубы действительно больше не боль-
но. и атмосфера уже другая, например, в 
стоматологиях сети «доктор Келлер» сложно 
почувствовать себя в медучреждении: здесь 
комфортно, красиво, приятно - это тоже помо-
гает пациенту справиться со страхом. и самое 
главное - эмоциональный контакт, важно найти 
своего врача. 

Второй момент - общение с пациентами. В 
частной стоматологии высокие требования к 
уровню квалификации персонала, коммуника-
ции, сервиса, индивидуальный подход. Каждая 
уважающая себя клиника старается закупать 
самые качественные материалы, современное 
и проверенное оборудование, которые нужны 
для достижения максимального результата.

Что касается детей, то в нашей практике 
около 60-65% родителей приводят ребенка 
на профилактический осмотр, потому что 

уже обеспокоены его здоровьем. Маленького 
пациента важно правильно настроить - есть 
даже специальные адаптационные приемы, 
когда наши врачи готовят ребенка к пред-
стоящему лечению, ищут к нему подход. В 
отдельных случаях, по показаниям, когда 
лечение просто с анестезией невозможно, 
родителям предложат пройти его с приме-
нением седации или наркоза. Я считаю, что 
для ребенка самое главное, когда он идет к 
стоматологу, - отсутствие стресса, лечение 
в удержании недопустимо. 

Многие стоматологические клиники, в том 
числе и мы, оказывают помощь и взрослым, и 
детям. Чтобы приучать ребенка к правильному 
отношению к своему здоровью, на профи-
лактические осмотры можно приходить всей 
семьей, показывая личный пример. 

Стоматология шагнула далеко вперед и 
помогает решать широкий спектр вопросов: 
здоровья, эстетики и даже самоощущения. 
Задача каждого из нас - вовремя устранять 
неполадки, хотя бы раз в полгода проходить 
осмотр у стоматолога и профессиональную 
гигиену полости рта, и тогда большинства се-
рьезных проблем, а значит, и дополнительных 
расходов, можно будет избежать.

Мучает мигрень, болит желудок? 
Возможно, пора к стоматологу

Проблемы со зрением являются се-
рьезной заботой для людей всех возра-
стов. Они могут быть как наследст-
венного характера, так и возникать 
вследствие приобретенных факторов 
или возрастных изменений. Врачи-оф-
тальмологи все больше обращают вни-
мание на важность раннего обследова-
ния и эффективного лечения проблем 
со зрением. 

О здоровье глаз рассказала врач-
офтальмолог, рефракционный хирург 
офтальмологической клиники «Глаз-
Центр» Юлия Твердохлебова:

- Современное оборудование в офталь-
мологии является одним из самых высоко-
технологичных. Лазерная коррекция зре-
ния, инновационное лечение катаракты и 
патологий сетчатки требуют точного об-
следования. Частные офтальмологические 
клиники в настоящее время оснащены 
передовой аппаратурой, что позволяет 
выявлять заболевания даже на ранних 
стадиях и обеспечивать более эффектив-
ное лечение.

Важно следить за зрением с самого 
раннего детства. Регулярные профилак-
тические осмотры рекомендуются сразу 
после рождения, затем в возрасте по-
лугода, года, трех лет, непосредственно 
перед школой в 6-7 лет и далее - раз в 
год. При наличии каких-либо патологий 
сроки наблюдения врачом-офтальмоло-
гом устанавливаются индивидуально. 
Родители также должны обращать вни-
мание на косвенные признаки ухудше-
ния зрения - ребенок начинает тереть 
глаза, щуриться, склоняться над столом, 
ухудшается успеваемость в школе. В 
большинстве случаев, как правило, дети 
даже не говорят о том, что они плохо 
видят. и когда мама приводит его на 
осмотр, то мы уже можем заметить ка-
кие-то патологии рефракции на ранних 

стадиях и предотвратить дальнейшее 
ухудшение зрения.

Ответственность за здоровье глаз лежит 
не только на врачах, но и на родителях. 
Родители должны объяснить своим детям 
важность регулярных осмотров и убедить 
их в необходимости ношения очков, если 
это требуется. Хочется отметить важность 
командной работы врачей, поскольку про-
блемы со зрением могут быть связаны 
с различными заболеваниями организма 
- эндокринологическими, неврологически-
ми, сердечно-сосудистыми патологиями. 
Раннее выявление таких изменений может 
привести к более эффективному лечению 
и предотвращению осложнений.

В конечном счете забота о зрении начи-
нается в семье. Родители должны обучать 
своих детей заботиться о своем здоровье 
и воспринимать врачей как друзей. Ре-
гулярные осмотры и профилактические 
меры могут существенно улучшить каче-
ство жизни и сохранить зрение на многие 
годы вперед.

Забота о зрении: важность 
раннего обследования  
и командной работы врачей

Большое значение для благо-
получия семьи имеет психоло-
гическое здоровье и отсутствие 
пагубных привычек. 

Об этих аспектах в жизни се-
мьи рассказали представители 
многопрофильной наркологиче-
ской клиники «Вершина» - специ-
алист первичной консультации, 
клинический психолог, психо-

терапевт, помощник главного 
врача клиники Илья Сидоров и 
врач-психотерапевт, психиатр, 
психиатр-нарколог, невропато-
лог Дмитрий Питель:

- Государственная политика и 
определенные тенденции в работе 
администрации Краснодарского 
края во взаимодействии с мини-
стерством здравоохранения направ-
лены на профилактику психических 
и наркологических заболеваний. 
Проводится и выборочное тести-
рование на употребление никоти-
на, и психолого-педагогическое 
тестирование. Образовательные 
программы, работа психологов в 
школе являются фильтрами для 
того, чтобы обратить внимание на 
наличие психологических, поведен-
ческих проблем у ребенка.

Но не все родители готовы обра-
щаться в государственные клиники 
к психиатрам, психотерапевтам или 
к психиатрам-наркологам. Они хотят 
верифицировать диагноз, уточнить 
его и для этого приходят на част-
ный прием. В клинике «Вершина» в 
такой ситуации организуется пси-
холого-педагогическая комиссия, 
где клинический психолог тести-

рует, врач-психотерапевт смотрит. 
Пытаемся расположить, в довери-
тельной комфортной атмосфере 
объяснить ребенку, где нормы его 
ответственности, где родительские 
ценности, ценности их семьи. Таким 
образом, взаимодействуя с роди-
телем и ребенком, диагностируем 
наличие или отсутствие расстрой-
ства, даем рекомендации.

Чаще всего маркерами, так на-
зываемыми красными флажками, 
является социальная адаптация 
ребенка. Это школьная програм-
ма, это взаимодействие в школе, 
это школьный психолог, который 
тестирует и выявляет расстройство 
поведения, суицидальные тенден-
ции или расстройство зависимого 
поведения ребенка. Родители на-
чинают озадачиваться, потому что 
снижается успеваемость, ребенок 
нерегулярно посещает школьные 
занятия или просто не хочет выхо-
дить в школу. Он просто боится, 
закрывается, отгораживается. и 
тогда родители принимают реше-
ние в начале, конечно, обратиться 
к клиническому психологу, потом 
начинаются невролог, терапевты. 
а они уже, замечая, что лечение 

малоэффективно, начинают на-
правлять к специалистам - либо к 
государственным, либо в частную 
службу. Все зависит от того, какое 
решение примет родитель. Задача 
клиники «Вершина» - расположить 
ребенка и чтобы родитель понимал, 
где и как он должен себя вести.

Зачастую взрослый пациент 
обращается за психологической, 
психиатрической, наркологической 
помощью амбулаторно не тогда, 
когда все хорошо, а когда что-то 
случилось, стало больно, уже как 
вынужденная мера. Например, ког-
да он теряет работу, теряет семью, 
когда дети говорят, папа или ма-
ма - до свидания, мы больше так 
не можем. Только тогда человек 
начинает выходить из этой зоны, 
где ему было удобно, и принимать 
какие-то решения. Пациентов, кто 
обращается на первых порах, когда 
чувствует, что он не справляется 
с объектом зависимости, 10-20%.

Приходят тогда, когда больно, 
когда дно, когда неприятно. и тут 
самое главное - воздействовать со 
всех сторон. Со стороны социума, 
со стороны отношений, со стороны, 
так скажем, личностных потребно-
стей человека, которые он закры-
вает с помощью психоактивного 

вещества или созависимым поведе-
нием. Мультидисциплинарной бри-
гадой, где клинические психологи, 
психотерапевты, психиатры, нарко-
логи, терапевты, гастроэнтерологи, 
в нашей клинике мы показываем че-
ловеку, что он использует вещества 
или поведение для неэкологичного 
замещения своих потребностей, 
для чего он это использует.
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Воздействовать со всех сторон

Юлия Твердохлебова,  
врач-офтальмолог, 

рефракционный хирург 
офтальмологической 
клиники «ГлазЦентр».

Владислав Тян, врач - стоматолог-
ортопед федеральной сети 

семейных стоматологий «Доктор 
Келлер», г. Краснодар.

Илья Сидоров, специалист 
первичной консультации, 
клинический психолог, 

психотерапевт, 
помощник главного 

врача многопрофильной 
наркологической  

клиники «Вершина».

Дмитрий Питель, 
врач-психотерапевт, 
психиатр, психиатр-

нарколог, невропатолог 
многопрофильной 
наркологической  

клиники «Вершина.
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СРОК ДЕЙСТВИЯ
Программа долгосроч-

ных сбережений работает 15 лет - 
то есть если вы начнете вносить 
деньги в 2024 году, то доступ к 
ним получите в 2039-м (см. «Как 
получить накопленное»).

Но есть исключения.
Во-первых, если до старого пен-

сионного возраста (55 лет для 
женщин и 60 лет для мужчин) 
у вас осталось меньше 15 лет, 
тогда ПДС будет действовать не 
15 лет, а столько, сколько вам 
осталось до этого возраста.

Во-вторых, снять деньги досроч-
но получится в случае непредви-
денных ситуаций. Среди них - по-
теря кормильца или серьезные 
проблемы со здоровьем: инсульт, 
инфаркт, различные онкозаболе-
вания (всего 18 болезней).

СКОЛЬКО ВНОСИТЬ 
И СКОЛЬКО 

ДОБАВЯТ
Минимальный взнос - 2000 ру-

блей год. При этом есть софинан-
сирование  - то есть на каждый 
вложенный вами рубль государ-
ство ежегодно добавляет некую 
сумму. Какую именно  - зависит 
от вашей зарплаты. Справка о 
доходах, кстати, не понадобит-
ся: государство и так прекрасно 
знает, сколько вы зарабатываете 
официально.

Есть ограничение  - каждому 
участнику государство будет 
добавлять не больше 36 тысяч 
рублей в год. Софинансировать 
долгосрочные накопления бюд-
жет планирует в течение трех 
лет - с 2024 по 2026 год.

Кстати, всю информацию о 
накоплениях - сумму, размер со-
финансирования от государства 
и т. д. - участники программы мо-
гут увидеть в режиме онлайн. У 
большинства НПФ, как и у банков, 
есть личные кабинеты и мобиль-
ные приложения.

КЕШБЭК В 13%
Участники ПДС могут 

получить налоговый вычет - 13% 
от вложенных 400 тысяч рублей в 
год. То есть максимум 52 тысячи 
рублей за год. Эта опция действу-
ет весь срок договора - 15 лет.

СРЕДСТВА 
ЗАСТРАХОВАНЫ

Чтобы повысить доверие к про-
грамме долгосрочных сбереже-
ний, власти щедро застраховали 
средства на счетах. И если с НПФ 
что-нибудь случится, государство 
вернет вам потерянные деньги в 
сумме до 2,8 млн рублей. Для 
сравнения, страховка по вкладам 
вдвое ниже - 1,4 млн.

КАК И СКОЛЬКО  
МОЖНО 

ЗАРАБОТАТЬ
Фонды будут инвестировать 

ваши сбережения в ценные бу-
маги (акции, облигации). Но с до-
вольно жесткими ограничения-
ми. Фондам запрещено слишком 
сильно рисковать. С одной сто-
роны, это снижает вероятность 
потерять деньги. С другой - очень 
уж много заработать тоже не 
получится.

Да, вы все правильно поняли: 
фиксированной доходности тут 
нет. Уповать остается только 
на мастерство управляющих из 
НПФ. Но даже если они уйдут в 
минус, вы свои деньги не поте-
ряете. По закону на пятилетнем 
отрезке они должны показать 
результат выше ноля, а если по-
лучат убыток, покрыть его долж-
ны из средств фонда.

КАК ПОЛУЧИТЬ 
НАКОПЛЕННОЕ

Есть два варианта на выбор.
➊ Разбить выплаты на 

10 лет
Тут все просто: накопленная ва-

ми сумма делится на 120 (число 
месяцев в 10 годах) - это и есть 
ежемесячная выплата.
➋ Пожизненная выплата
На мой взгляд, особого смысла 

выбирать эту опцию нет. Но рас-
скажу и о ней.

В законе есть так называемый 
срок дожития - 22 года (264 ме-
сяца). Сумму накоплений делят 
на 264 месяца - это и будет еже-
месячная выплата.

Проходит год. Часть суммы кли-
енту выплатили. Но остальные-то 
деньги продолжали вкладываться 
в ценные бумаги, какой-то доход 
на них копился. Поэтому далее 
берутся остатки и делятся уже 
на 252 месяца. И так, пока деньги 
не кончатся.

А если 22 года прошло и кли-
ент еще жив, то берут сумму еже-
месячной выплаты за последний 
год, индексируют ее на размер 
инвестдохода за предыдущий год 
и продолжают платить до самой 
смерти.

Важный момент: срок в 264 ме-
сяца берется для расчета, если 
срок вашего участия в ПДС закан-
чивается с наступлением старого 
пенсионного возраста - 55 лет для 
женщин и с 60 лет для мужчин. А 
если раньше? Объясню на пальцах.

Допустим, мужчина открыл ПДС 
в 35 лет, и в 50 лет программа 
закончилась. И если выбрать по-
жизненную выплату, ежемесяч-
ный платеж будет считаться так: 
берется вся накопленная сумма 
и делится на 384 месяца (то есть 
на 32 года: 22 срок дожития + 
10 лет до старого пенсионного 
возраста).

НАСЛЕДОВАНИЕ
Если участник програм-

мы умер до начала выплат, то 
все, что он накопил, переходит 
наследникам.

А если участник программы 
скончался, когда выплаты уже 
начались, возможны два варианта.
➊ Выбрал срочную выплату (в 

течение 10 лет) и не дожил до 
конца этого срока. Тогда остат-
ки на счете смогут получить на-
следники.
➋ Выбрал пожизненную вы-

плату. В этом случае наследники 
ничего не получают.

МОЖНО БУДЕТ 
РАЗМОРОЗИТЬ 

НАКОПИТЕЛЬНУЮ ЧАСТЬ 
ПЕНСИИ

Как по мне, главный плюс этой 
программы в том, что в нее можно 
перетащить накопительную часть 
пенсии (пока лишь в теории, а не 
на практике). Это те деньги, кото-
рые копились с 2002 по 2013 год 
и вот уже 10 лет заморожены на 
наших счетах в ВЭБ.РФ или НПФ. 
Теперь есть шанс воспользовать-
ся ими до наступления пенсии и на 
более выгодных условиях.

Поясню на своем примере. Мне 
40 лет. Сейчас получить доступ к 
пенсионным накоплениям я смогу 
лишь через 20 лет, когда испол-
нится 60.

А если я вступлю в ПДС, то до-
ступ к своим деньгам я получу 
через 15 лет, а выплаты смогу 
разбить на 10 лет.

Как пояснили «КП» в Минфине 
и Центробанке, по закону это вы-
глядит так:
• Если вы хотите вступить в 

ПДС в том же фонде, где у вас 
лежит накопительная часть пен-
сии, то подать заявление можно 
уже сейчас.
• Если вы «молчун» (то есть ва-

ши деньги лежат в Социальном 

фонде России, а управляет ими 
ВЭБ.РФ), то сначала нужно вы-
брать НПФ и перевести туда на-
копительную часть пенсии, а уже 
потом открыть ПДС.
• Если вы хотите поменять НПФ, 

тогда нужно сначала перевести в 
новый фонд накопительную часть 
пенсии, а уже потом открыть про-
грамму долгосрочных сбережений.

А чтобы ничего не потерялось 
по дороге, переводить пенсион-
ные накопления в долгосрочные 
сбережения нужно не сразу, а ког-
да истечет срок пятилетнего до-
говора с НПФ. Его можно узнать 
в своем фонде или на портале 
госуслуг (если вы «молчун»). Если 
перевести деньги до истечения 
этого срока, потеряете накоплен-
ный за несколько лет инвестици-
онный доход.

НЭП: наша экономическая полоса

Евгений БЕЛЯКОВ

Это очередная попытка государства мо-
тивировать нас копить деньги себе на ста-
рость. Давайте разберемся, что нам пред-
лагают на этот раз.

В теории открыть счет можно будет в лю-
бом негосударственном пенсионном фонде 
(НПФ). Их несколько десятков, но лучше 
обращаться в самые крупные, которые, как 
правило, выкуплены солидными банками. 
Однако фондов, получивших регистрацию 
в ЦБ, пока немного (см. «Справку «КП»).

Иду в один из крупнейших банков - его 
«дочерний» НПФ вступил в программу 
долгосрочных сбережений одним из пер-
вых. В соседних кабинках передо мной 
двое - и им тоже что-то объясняют про 
нюансы ПДС.

- Заключаете договор и начинаете пере-
числять деньги. Каждый месяц по чуть-
чуть или раз в год. Как вам удобнее. А 
государство каждый год будет добавлять 
вам денег (это называется софинансиро-

ванием. - Ред.). Сколько именно - зависит 
от зарплаты, - объяснила мне менеджер.

Другими словами, программу сделали 
адресной. Больше будут помогать тем, у 
кого меньше денег (подробнее см. «Как это 
работает»).

- Честно говоря, у нас все сотрудники 
вступили в эту программу. И я тоже. Вы-
годно же! - выдала железный аргумент ме-
неджер банка.

Сразу почувствовал себя, как в магази-
не бытовой техники. Когда консультант 
добивает тебя неизменным «У меня дома 
такой же».

- А я еще слышал, что можно будет нако-
пительную часть пенсии туда перевести, - 
интересуюсь напоследок.

- Можно. Но лучше сначала перевести 
вашу накопительную часть пенсии в наш 
НПФ, а уже потом открывать счет, - объ-
яснила девушка.

Ну что ж, тогда есть время подумать, все 
взвесить и посчитать. Чем давайте вместе 
и займемся.

Полный 
список 
фондов - на сайте

 ■ ПО ПОЛОЧКАМ

Как это работает

Так вступать или нет?
В целом программа не очень интересная 

в плане доходности. Но это неплохая возможность получить до-
ступ к замороженным пенсионным накоплениям раньше и на более 
удобных условиях. Поэтому есть смысл в ней участвовать. Хотя бы 
с минимальным взносом.

Как вариант - можно не спешить, а подождать до осени. К этому 
времени выбор фондов расширится.
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Чем раньше начнешь 
вливания в свое будущее, 

тем сильнее вырастет 
доход в будущем.

В России вступил в силу закон 
о программе долгосрочных 

сбережений (ПДС).  
Стоит ли в ней участвовать?

РЕЗЮМЕ

Долго ли сберегаючи

• Меньше 80 000 1 руб.
• От 80 000    50 коп.
   до 150 000
• Больше 150 000 25 коп.

КОМУ И СКОЛЬКО 
ДОБАВЯТ
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рублей в месяц

Прибавка 
на 1 вложенный 
рубль

СПРАВКА «КП»

В КАКИХ ФОНДАХ 
СЕГОДНЯ МОЖНО 
ОТКРЫТЬ СЧЕТ
В программе участвуют уже 
13 фондов. При этом их число 
постоянно растет.

Среди крупнейших:
• НПФ Сбербанка
• «Достойное будущее»
• «Перспектива»
• Национальный НПФ
• Газфонд. Пенсионные накопления Д
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Виктория 
Антонова

22-летняя жена Александра Пе-
трова на премьере фильма «Лед-3» появилась 
в довольно дерзком образе. В целом все не-
плохо: актуальные сапоги, секси-низ сбаланси-
рован закрытым верхом, укладка в тему. Но как 
будто бы нежной и юной Вике все это не очень 
идет. Куда больше ей шли кокетливые платья 
с белыми воротниками и строгие костюмы.

На стиле

Весна пришла. Цветов принесла!

Образы звезд  
комментирует  
журналист «КП», 
дипломированный 
стилист  
Ольга РОДИНА.

Катя Лель
Оверсайз, безусловно, в трен-

де, но Кате лучше не носить та-
кие объемные вещи. Казалось 
бы, жакет модный - длинный, с 
увеличенной линией плеч, ин-
тересными рукавами  - все как 
надо… Но в этом лавандовом 
пиджаке с розочками миниатюр-
ная певица утонула и выглядит 
нелепо. Общую картину портят 
и коричневые ботфорты, которые 
явно маловаты звезде. В общем, 
здесь менять нужно все!

Юлия 
Барановская

Огромные цветы на жа-
кетах мы видели почти у 
всех. Настоящее спасение 

для красной дорожки! 
Вот и Юлия не про-
шла мимо тренда. 
Она выбрала свет-
лый брючный костюм 
с громадным цветком 
и дополнила его белы-
ми лодочками и золо-
той сумочкой. Кстати, 
«золото» попало в тренды 
весны - лета 2024 года. Что-
бы не выглядеть странно, со-
четайте блестящие вещи с 
нейтральными оттенками - чер-
ным или белым. Посмотрите, 
как это делает Юлия.

Настасья 
Самбурская

Настасья - еще одна поклонница рет-
рообразов. Актриса неоднократ-
но подчеркивала точеную фи-
гуру приталенными платьями в 
стиле 50 - 60-х годов. Так, на 
премьере фильма «Теща» Сам-
бурская появилась в наряде с 
цветочным принтом, который 
дополнила поясом Gucci, бар-
хатной сумкой и эффектны-
ми золотистыми украшения-
ми. В целом все вроде бы 
красиво, если бы не приче-
ска, которая добавляет лет 
красавице актрисе. Так и 
хочется распустить волосы 
и закрутить их в крупные 
локоны  - кстати, тоже в 
духе того времени.

Ольга 
Кабо

С таким ярким жакетом важно не перебарщивать с 
деталями. Актриса сочетает его с крупным цветком и чер-

ным платьем с кружевным вырезом, хотя я бы выбрала 
простую шелковую сорочку. Образ звезда дополняет 
серьгами с изумрудами и... живым питоном. Впрочем, 
последний необязателен. Так Ольга поздравила под-
писчиков с китайским Новым годом. А я добавлю, 
что зеленый жакет можно смело носить весной и 
летом, дополняя, например, белыми брюками-палаццо.

Ольга Бузова
Известно, что Оля любит все 

яркое и пестрое, но как же ей 
идут спокойные нюдовые оттенки! 
Очень хорош недавний образ ве-
дущей в бежевом платье на одно 
плечо, украшенном крупным ак-
центным цветком. При этом звезда 
не утяжеляет ансамбль и дополня-
ет его лишь асимметричными серь-
гами. Плюс укладка в виде тугого 
хвоста и макияж в коричневых 
оттенках, который идеально гар-
монирует с карими глазами Ольги.

Как носить 
цветные 

вещи, 
мастер-

класс 
от звезд -  
на сайте
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Зиме пришел конец! По 
крайней мере по календарю. 
Да, природа только готовит-
ся порадовать нас буйной зе-
ленью и цветами. Зато ни-
что не мешает «расцвести» 
нам самим. В этой подборке - 

яркие образы знаменитостей 
с цветочными принтами и 
аксессуарами. Сразу замечу, 
что последние два года особой 
популярностью пользуются 
броши и чокеры с розами и 
пионами из шелка и органзы. 
Вроде бы они уже и надоели, 
но звезды и стилисты не спе-
шат с ними расставаться.

Окончание.  
Начало < стр. 1.
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Ксения Бородина
40-летняя ведущая проекта «Последний герой» и блогер 

Ксения Бородина живет с дочками в загородном особнячке в 
Подмосковье. Недавно Ксюша купила себе еще и квартиру в 
центре Москвы. А до этого Бородина позаботилась о солидном 
наследстве для несовершеннолетних дочек, оформив на них 
квартиры в новых жилых комплексах на улице Мосфильмовской.

Бородина заботливая мама и так объясняет покупку жилья на 
взрослую жизнь: «Я хочу, чтобы у моих дочерей были квартиры. 
У одной и у другой. Потому что я не знаю, какого мужчину они 
встретят. И так как они девочки - я хочу им помочь».

Ирина 
Дубцова
41-летняя автор и 

исполнитель Ирина 
Дубцова купила в этом 
году сразу две кварти-
ры 17-летнему сы-
ну Артему Чер-
ницыну. Одна - в 
Москве, а другая 
- в Дубае. Пока 
студент-первокурсник 
МГИМО живет с мамой в 
загородном доме в Под-
московье.

Ирина объясняла по-
купки: «Мне так спокой-
нее, что у сына есть своя 
крыша над головой. И не 
стоит меня обвинять в 
том, что купила квартиру. 
Любой родитель, имея та-
кие возможности, сде-
лал бы то же самое. По-
нятно, что сын все еще 
зависим от меня финансово. 
Мой сын точно не мажор и 
сидеть на моей шее не бу-
дет. Не исключено, что в 
скором времени я с удо-
вольствием буду сидеть 
на его».

Наталья Подольская 
и Владимир Пресняков

Супруги Владимир Пресняков и Наталья Подольская 
купили двоим маленьким сыновьям две квартиры на 13-м 
этаже новостройки - впереди ремонт. Подольская расска-
зала: «Была мечта, чтобы это были две соседние квартиры, 
которые при желании можно объединять или оставить раз-
дельными, при этом чтобы они были одного метража. И мы 
нашли такой вариант». В квартире пятиметровые потолки, 
а из панорамных окон в пол открывается вид на парк.

Чужой карман

ОсОБый 
слуЧай

Филипп Киркоров 
с сыном и дочерью 
живет в подмосков-
ном особняке, также 
у него есть вилла в 
Греции и дом в США, 
квартира на Земля-
ном Валу в Москве. 
Два года назад Кир-
коров купил кварти-
ру в центре Москвы - 
детям. По рекордной 
цене  - почти милли-
ард рублей: ну очень 
богатое приданое. 
Квартиру Филипп 

купил в Филипповском 
переулке рядом с Арба-
том: пентхаус площадью 
537 кв. м расположен 
на двух этажах, ремонт 
шикарный - дворцовый 
стиль, мозаика, нату-
ральные материалы, ди-
зайнерская мебель.

Юлианна Караулова
35-летняя певица и ведущая телешоу «Кто хочет стать мил-

лионером?» Юлианна Караулова год назад купила квартиру 
сыну в новостройке и теперь делает там ремонт. Сын артистки 
и ее мужа, музыкального продюсера Андрея Черного, еще 
малыш - Саше только два года. По прогнозу мамы, Александр 
переберется в новую квартиру не раньше 18 лет. Юлианна 
Караулова рассказала о покупке недвижимости: «Появилась 
такая возможность. В этой возможности поучаствовал сын - 
материнский капитал. Я рассчитываю сделать ремонт и сда-
вать квартиру. Навряд ли мы будем там жить. Для нас она, к 
сожалению, маленькая - 65 кв. м».

Юлианна вложила материнский капитал и собственные сбе-
режения в квартиру в элитном новом московском ЖК.
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Какие квартиры 
покупают своим детям 
Пресняков, Киркоров, 
Бородина и лазарев.

Приданое за миллиард

Ирина ВИКТОРОВА

Вот привыкли мы наших звезд 
ругать. И алчные они, и берегов 
не знают, и не в ту дверь мо-
гут войти. Но, перефразируя 
Стинга, «звезды тоже любят 
своих детей». И заботятся о 
том, чтобы в будущем они бы-
ли защищены от финансовых 
проблем. Как и все мы. Мало 
ли что, жизнь долгая. Другой 
вопрос, что у звезд и возмож-
ности для инвестирования дру-
гие, и представления о безбедной 
старости несколько отличают 
от тех, что есть у нас с вами. 
И для начала знаменитости по-
купают своим отпрыскам при-
личное жилье.
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сергей лазарев
40-летний певец Сергей Лазарев купил 

в ипотеку квартиру площадью 110 кв. м 
в московском районе, где вырос сам, - в 
Кунцеве. Сделка состоялась в прошлом 
году, жилье оценивается в 35 миллионов 
рублей. Квартира находится в ЖК бизнес-
класса. Это вторая квартира Лазарева в 
Москве - есть еще одна площадью 89 кв. 
м. Обе квартиры для детей артиста, чтобы, 
когда они станут взрослыми, было свое 
жилье. Сейчас Лазарев с 9-летним сыном 
Никитой и 4-летней дочерью Анной живут 
в загородном доме в Подмосковье.
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Читайте 
о кумирах 
в разделе «Звезды»  
на сайте KP.RU

06.03.2024
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- Витаминно-
минеральные подкорм-
ки бывают для котят, для 
взрослых кошек (от года 

до семи лет), для пожилых 
(после 7 лет), а также под 
индивидуальные особен-
ности - для кошек с длин-
ной шерстью, для «кудря-
вых», для «лысых». Чаще 
всего в такие комплексы 
входят витамины A, D, Е, 
возможны и другие ком-
бинации, - рассказыва-
ет ветеринарный врач-
фелинолог, зоопсихолог 
Ангелина Сиротина. - Ви-
таминизация занимает от 
2 до 4 недель, и она особен-
но необходима для живот-
ных с обильной линькой 
или сухой кожей.

Если вы в чем-то не уве-
рены или витамины со-
бираетесь давать впервые, 
лучше проконсультиро-
ваться с ветеринаром. Да 
и вообще визит к специ-
алисту лишним не бывает.

- Профилактика - один 
из важнейших пунктов, ко-
торый помогает сохранить 

здоровье любимца. И вес-
на - отличный повод при-
йти к ветеринару, - считает 
президент Российской ки-
нологической федерации 
Владимир Голубев. - Спе-
циалист не только осмо-
трит питомца, но и даст ре-
комендации: может быть, 
нужно не только витамины 
попить, но и скинуть на-
бранный за зиму вес. За-
одно и расскажет, как.

Александра БУДАЕВА

Наступила весна. Пусть и кален-
дарная, но не успеете оглянуться, как 
потеплеет, а на вашего питомца со всех 
сторон начнут охотиться кровососущие. 
Если браться за дело уже сейчас, то к мо-
менту, когда всякая «нечисть» воспрянет ото 
сна, ваш любимчик будет уже в безопасности.

Итак, вот вам четкий алгоритм, как под-
готовить питомца к весне.

Живой уголок: готовимся к весне

Избавляемся 
от «чужих»

Да-да, наверняка вы сейчас скажете что-то 
вроде «Моя кошка сидит дома, откуда у нее па-
разиты?». Ответ простой: от вас!

- Даже если ваша кошка не гуляет, вы-то на 
улицу выходите. А человек с собой на обуви при-
носит песок, грязь и… множество возбудителей: 
бактерий, вирусов, грибов и паразитов, - объяс-
няет Ангелина Сиротина.

Яйца тех же глистов очень просто принести 
на обуви. Дальше все просто: кошка прошлась 
по вашим следам в коридоре, потом облизала 
лапки и вот уже внутри нее поселился «чужой». 
А паразиты опасны тем, что высасывают из ор-
ганизма питательные вещества, а взамен выде-
ляют токсины.

Итак, что делать? Лучше всего найти комплекс-
ный препарат от разных видов внутренних и внеш-
них паразитов (цена вопроса - от 300 рублей). 
Плюс вводим в оборот полезные привычки: приш-
ли домой - сперва уберите верхнюю одежду и об-
увь, помойте руки, а потом уже трогайте питомца. 
Коридор и придверные коврики можно обраба-
тывать спреями от паразитов для животных, они 
безопасны для людей и зверей (от 500 рублей).

Едва на улице потеплеет и ого-
лится земля, как проснутся клещи.

- Уже в начале марта с клещами 
можно встретиться в некоторых 
южных регионах, - говорит Влади-
мир Голубев. - При этом обрабаты-
вать питомца нужно заранее, чтобы 
действующее вещество успело на-
копиться в эпидермисе, волосяных 
луковицах и сальных железах. Я 
бы даже советовал обрабатывать 
собаку круглогодично, потому что 
блох и клещей можно встретить 
даже зимой.

Самыми действенными счи-
таются таблетки, капли на хол-
ку и ошейники. Спреи используют 
как дополнительное средство за-
щиты, шампуни и травы малоэф-
фективны.

 Интересно, но при этом для 
кошек блохи гораздо опаснее 
клещей.

- Для собак очень опасны иксо-
довые клещи, потому что они вызы-
вают пироплазмоз. У кошек такой 
болезни нет, и если вы с нее сниме-
те клеща, то это ничего страшного, 
нужно просто обработать ранку 
и понаблюдать за ней,  - говорит 
Ангелина Сиротина.  - А вот бло-
хи - переносчики глистов. И если 
у кошки есть блохи, то наверняка 
и глисты тоже. Поэтому придется 
обработать ее от тех и от других, 
подождать две недели, а потом по-
вторить «упражнение».

Наводим красоту
Груминг (стрижка и уход за шерс-

тью) для некоторых пород - не дань 
моде, а суровая необходимость: у тех же персов 
и мейн-кунов неухоженная шерсть свалива-
ется в колтуны, а самоедов, маламутов да ха-
ски во время линьки «выдувают» у грумеров 
специальными мощными фенами.

- Весной всегда обращайте внимание на 
состояние шерсти животного. Из-за смены 
сезона у собаки начнется линька, чтобы ее 
сократить, нужно чаще вычесывать собаку, 
помогая ей сбросить лишнюю шерсть. Так-
же вы можете прийти вместе с питомцем в 
груминг-салон, чтобы они не только выче-
сали любимца, но и привели когти и уши в 
порядок, - советует Владимир Голубев.

 Вакцинируемся
Комплексную прививку животным де-

лают через 10 - 14 дней после того, как 
вы обработали их от внутренних паразитов. При 
этом у собак это будет своя, собачья вакцина, у 
кошек - другая, кошачья. 

Специалисты также настоятельно рекомендуют 
делать и прививку от бешенства. А уж если вы 
собираетесь в отпуск, то, скорее всего, вам без 
этого не обойтись вовсе. При этом нужно заранее 
посчитать: с того момента, как вы сделаете при-
вивку от бешенства, до момента вылета пройти 
должно 30 дней.
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Специалисты составили 
алгоритм из пяти 
шагов, которые 

помогут домашнему 
любимцу встретить 

весну во всеоружии.

Обрабатываем 
от клещей
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Владимир Голубев.

Ангелина Сиротина.

- Укусы пчел 
и ос очень опасны, 
особенно весной. 
Они вызывают боль, 
лихорадку и самое страшное - 
отек Квинке, - предупреждает 
Ангелина Сиротина. - 
Дома вы сразу можете 
дать антигистаминное 
из расчета 1 мг на 1 кг веса 
питомца. И скорее 
бежать в ветеринарную 
клинику. 
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ВАЖНО!

Потому что 
промедление 

может 
стоить жизни 

животного.

2

Витаминизируемся

Sh
ut

te
rs

to
ck

Перед новым 
сезоном надо  

и помыться,  
и подстричься, 

и привиться.

Без укола ты - букашка,  
а с уколом - славный пес!
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике  

«Анекдоты»!

- Иной раз выходит лучше, 
чем задумаешь,  - заметил 
муж, бросив туфлю в кота, 
а попав в тещу.

✱  ✱  ✱
- Вы действительно хо-

тите развестись с женой? 
Ведь вы же прожили с 
ней почти двадцать лет!

- Так что, вы считаете, 
что я еще мало страдал?!

✱  ✱  ✱
После того как я расска-

зал своему 27-летнему пси-
хологу про свое детство с 
карбидом, стройками, лов-
лей змей и самодельными 
пистолетами, он стал зво-
нить мне в сложных ситуа-
циях.

✱  ✱  ✱
Расстался с девушкой. 

Потом она вышла замуж, 
а сейчас, смотрю, по за-
границам ездит с мужем. 
Если бы не я, так и не 
увидела бы мир!

✱  ✱  ✱
Муж - жене:
- Я ребенка из садика при-

вел!
- Н-да?.. И как его звать?.. 

А то наш собственный сей-
час в школе...

✱  ✱  ✱
Сижу на жесткой дие-

те.
Муж на кухне кормит 

кота. Слышу, как он вы-
говаривает нашему ко-
тяшке:

- Ты, тварь лохматая, 
или жри, или прячь свою 
миску! Мать уже неделю 
на диете, и я за нее не 
отвечаю…

 ■  Кроссворд от олега васильева ■  аНеКдоты 
в Номер

Весь архив 
анекдотов  
от «КП» -  
на KP.RU

мария сеНсори,  
39 лет, Челябинск:

- директор 
по маркетингу 

бренда детского 
питания. люблю 

путешествия. Нравится 
кино со смыслом 

и мелодичная музыка. 
воспитываю сына.

БУдь стильНоЙ с «КП»
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Голосуйте  
за понравившуюся вам 

участницу на нашем  
сайте KP.RU в разделе  
«Будь стильной с «КП»!
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. 
По какому обвинению ока-
зался в тюрьме великий 
танцовщик Вацлав Нижин-
ский? 7. Выигрышный. 9. 
«Да весь наш ... недостоин 
тебя!». 10. Вариант враще-
ния в фигурном катании на 
коньках. 12. Чьим маслом 
помазали Христа? 14. То-
рец на книжной полке. 15. 
Высокопарный приют. 16. 
Инфекционная палата. 18. 
Крематорий грешников. 19. 
Как результат. 20. Богатые 
на самоцветы горы. 24. 
Брюки островного звучания. 
26. «Взлет по служебной 
лестнице». 27. Что решил-
ся перейти Цезарь? 28. До-
брый молодец, но наоборот.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Передовая. 2. Кто из на-
ших оскароносных режис-

серов трижды проваливал 
экзамены в театральные 
вузы на третьем туре? 4. 
Задержание противника. 
5. Бумага с узорами на 
стене. 6. Соус из ... до-
полняет рыбные блюда. 8. 
Империя кроссовок. 9. Чем 
руководит героиня драмы 
«Под покровом ночи»? 11. 
Что сказочно проглотил кро-
кодил? 13. Что было надо 
для игры Никколо Паганини? 
14. Богатырь Евпатий ... 16. 
Кто придумал Изумрудный 
город? 17. Обязательный 
четверной прыжок в фигур-
ном катании. 21. Не только 
процесс, но и помещение. 
22. «Двойная колея» биат-
лониста. 23. Козий войлок. 
24. Краб задом наперед. 
25. Советчик из еврейских 
анекдотов.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. 
Шпионаж. 7. Билет. 9. Генофонд. 10. «Бильман». 
12. Нард. 14. Корешок. 15. Кров. 16. Бокс. 18. 
Геенна. 19. Итог. 20. Урал. 24. Бермуды. 26. Ка-
рьера. 27. Рубикон. 28. Старик. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Линия. 2. Меньшов. 4. Плен. 5. Обои. 6. Авокадо. 
8. «Адидас». 9. Галерея. 11. Солнце. 13. Скрипка. 
14. Коловрат. 16. Баум. 17. Квад. 21. Рубка. 22. 
Лыжня. 23. Фетр. 24. Барк. 25. Ребе.

Фото присылайте в «Комсомольскую правду»,  
e-mail: miss@kp.ru

Виктория АНДРЕЯНОВА, 
модельер:

- Статной красавице 
Марии очень идет это 
сочетание цветов. Ворот 
платья в стиле поло требует 
неформальной, расслабленной обуви - 
например, белых или синих кроссовок. 
Если воротник-стойку превратить 
в V-декольте, то можно и лодочки.

Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!

Если у вас есть: тема для публикации отклики на статью жалобы на доставку

следующий номер выйдет во вторник, 12 марта.
ясно                                 облачно                      пасмурно
     дождь                     гроза                              снег

Краснодар +5…+7 +3…+5
Майкоп +8…+10 +3…+5
Ейск +1…+3 +0…+2
Сочи +9…+11 +6…+8

Погода на завтра, 7 марта

Давление - 758 мм рт. ст.
(норма - 771 мм рт. ст.)
Относительная  
влажность воздуха - 80%
Ветер - 4 м/с, 
западный
Восход - 06:51        
Заход - 18:19     
Убывающая Луна

 день ночь

по данным 
pogoda.mail.ru
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